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I. Соловки в зеркале прессы

«СОлОВки: жемчужина РуССкОгО СеВеРа 
заСияет еще яРче». Публикация Портала 
Правда.ru

На сайте Правительства Российской Федера-
ции опубликовано распоряжение, регламенти-
рующее комплекс организационных мер по со-
хранению и развитию Соловецкого архипелага. 

Документ, подписанный премьер-министром 
России Д. Медведевым, разработан Минстроем 
России совместно с Минобрнауки, МЧС, Мин-
трансом, Минкультуры, Минздравом, Минэко-
номразвития, Минфином, Минприроды, Минэ-
нерго России и Правительством Архангельской 
области.

Комплекс мер предусматривает модерниза-
цию инженерной, жилищно-коммунальной и 
социальной инфраструктуры Соловецкого ар-
хипелага, направлен на сохранение и развитие 
духовного, культурного и природного наследия 
архипелага.

Расходы по реализации этого комплекса мер 
будут финансироваться в пределах средств, 
предусмотренных профильным федеральным 
органам исполнительной власти в федераль-
ном бюджете на очередной финансовый год.

Принятое решение будет способствовать со-
хранению и развитию Соловецкого архипелага 
как целостного объекта духовного, культурного 
и природного наследия.

«Состоялось событие, которое давно ждали, 
– отметил заместитель губернатора Архангель-
ской области по развитию Соловецкого архипе-
лага Роман Балашов. – Правительство РФ при-
няло решение по комплексу мер по развитию 
Соловецкого архипелага. На самом высоком 
уровне определен перечень мероприятий и ис-
точники финансирования. Принятие данного 
комплекса мер стало результатом большой со-
вместной работы федеральных и областных ор-
ганов власти и Русской православной церкви. 
В рамках принципа «пяти ключей» мы смогли 
разработать и принять Стратегию развития Со-

ловецкого архипелага. Теперь на ее основе мы 
формируем перечень конкретных мер и кон-
кретных объектов. Нам предстоит большая ра-
бота по каждой из государственных программ».

«Я считаю, действительно, сейчас актуаль-
но принимать документы и давать особые ста-
тусы таким знаковым местам, как, например, 
Соловки, – считает директор дирекции между-
народных программ Российского фонда культу-
ры, заслуженный деятель искусств РФ Татьяна 
Шумова. – Это и с исторической точки зрения 
важно, и с точки зрения воспитания подраста-
ющего поколения. И также нужно обращать на 
такие вопросы международное внимание.

И отмечу особо, насколько важны в продви-
жении этой темы на федеральном уровне уси-
лия региональных властей, например, архан-
гельского губернатора Игоря Орлова. В первую 
очередь, как правило, именно региональные 
власти инициируют и обращают внимание на 
те объекты культурно-религиозного и истори-
ческого содержания, которые находятся на их 
территориях. И, конечно, в перспективах раз-
вития таких объектов в первую очередь заин-
тересованы должны быть тоже региональные 
власти. Архангельская область в таких вопро-
сах задает тон очень многим регионам».

«Такой комплексный план просто необхо-
дим! – рассказал заместитель председателя 
комитета Государственной думы РФ по культуре 
Александр Балберов. – Понимаете, исторически 
сложилось, что мы находимся в православной 
вере уже больше тысячи лет. И, естественно, 
есть такие места для православного человека, 
соответственно, и всей Руси, которые считают-
ся, так сказать, тотемными, такие как Соловки. 
Это не просто историческое место. Это духов-
ное место. Православно-историческое место. 
Двумя руками “за”! И очень важны в продвиже-
нии этого вопроса усилия соответствующих ре-
гиональных властей, в первую очередь губер-
натора Архангельской области Игоря Орлова».

Напомним, окончательный проект федераль-
ной целевой программы «Сохранение и восста-
новление комплекса духовного, культурного, 
природного наследия и развитие инфраструк-
туры Соловецкого архипелага на 2014–2019 
годы» был внесен в правительство России в 
феврале 2014 года. План проекта программы 
был разработан в основном правительством 

Архангельской области совместно с федераль-
ными ведомствами и Русской Православной 
Церковью.

Перед этим проект скрупулезно изучили 
представители общественного совета при ми-
нистерстве регионального развития, Русской 
Православной Церкви и специалисты феде-
ральных органов власти, которые и стали госу-
дарственными заказчиками программы. Конеч-
но, все это происходило при непосредственном, 
активном и деятельном правительства Архан-
гельской области, экспертов в области изуче-
ния Соловецкого архипелага, присоединилось к 
изучению вопроса и руководство Российского 
научно-исследовательского института культур-
ного и природного наследия им. Д.С. Лихачева.

Было признано совершенно логичным и 
правильным, что основными задачами реали-
зации этой знаковой Федеральной целевой 
программы стали сохранение (консервация, 
реставрация, воссоздание) объектов культур-
ного наследия, совершенствование коммуналь-
ной, инженерной, транспортной и социальной 
инфраструктуры, жилищного сектора местного 
населения, сохранение природной среды, по-
пуляризация духовного, исторического и куль-
турного наследия Соловецкого архипелага, и, 
естественно (что, пожалуй, одно из самых важ-
ных), совершенствование музейной и паломни-
ческой инфраструктуры. Предполагается, что 
общий объем финансирования мероприятий 
федеральной программы составит несколько 
миллиардов рублей.

Стоит вспомнить также, что не так давно на 
Соловках состоялось большое правительствен-
ное совещание на тему социально-экономиче-
ского развития архипелага под председатель-
ством Патриарха Московского, посвященное 
в первую очередь будущему архипелага. При 
активной поддержке Архангельской области 
и лично губернатора региона Игоря Орлова в 
правовое поле России было введено новое по-
нятие – религиозно-историческое место.

Вообще, уникальность Соловков заключает-
ся в том, что на сравнительно небольшой тер-
ритории будут одновременно функционировать 
несколько статусов: ЮНЕСКО, религиозно-исто-
рического места, особо охраняемой природной 
территории. Поэтому крайне важно создать та-
кой механизм, когда каждый из существующих 
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статусов взаимно дополняет друг друга в деле 
охраны культурного, природного и духовного 
наследия.

В общем, главный вывод, который можно 
сделать по итогам принятия этого знакового до-
кумента в правительстве РФ, таков: Соловецкий 
архипелаг, который по праву называют жемчу-
жиной Севера России, развиваться будет ком-
плексно и последовательно. И стоит ожидать, 
что сверкать эта жемчужина Русского Севера и 
Белого моря будет еще ярче!

«чтОбы РядОм С Сияющим мОнаСтыРем 
Обитал уютный ПОСелОк». Публикация 
газеты «Правда севера»

Святейший Патриарх Кирилл на совещании, 
которое проводил во время приезда на Солов-
ки в августе нынешнего года, особенно подчер-
кнул, что нельзя допустить, чтобы рядом с сия-
ющим монастырем, на который будет истрачено 
много денег, так и остался ужасный поселок.

Это тот случай, когда у Церкви и власти есть 
полное взаимопонимание. Соловецкий архипе-
лаг должен развиваться как единый комплекс. 
При этом светские постройки не должны диссо-
нировать с архитектурным ансамблем монасты-
ря, а поселок, наконец-то, обретет тот уровень 
комфорта, который необходим, чтобы жить на 
острове, в довольно суровых условиях. Все со-
ответствующие документы приняты, проекты 
утверждены. Сегодня представим некоторые из 
них – самые важные для жителей поселка.

Это строительство школы, больницы, детса-
да. Чтобы их архитектурный облик не нарушал 
архитектурного ансамбля монастыря, социаль-
ный комплекс будет построен в отдаленной от 
монастырских стен части поселка. Отдельно 
следует сказать о строительстве больницы. Ны-
нешнее здание вполне крепкое, но решение по-
строить новое в другом месте было принято по 
этическим причинам. Дело в том, что нынешняя 
больница строилась в 1937–1939 годах, то есть 
в лагерный период. 

Построили ее на месте монастырского клад-
бища, где покоилась братия. Там же стояла цер-
ковь Онуфрия Великого, это был единственный 
храм на Соловках, в котором разрешалось про-
водить богослужения для заключенных. Затем 

кладбище было уничтожено, а фундаментом 
для больничного здания стали надгробные 
плиты. Церковь была разрушена. После строи-
тельства нового здания больницы, на месте, где 
находилось монастырское кладбище, появит-
ся мемориальный парк. Так поселок, обретая 
новый облик, восстанавливает историческую 
справедливость, а главное – память. Без нее 
невозможно жить ни за монастырскими стена-
ми, ни в миру...

Информация о реализации проектов по 
развитию инфраструктуры Соловецкого 
архипелага

реконструкция причального комплекса «та-
марин» в поселке соловецкий

Сроки реализации проекта – 2017–2018 
годы. Стоимость реализации проекта – 300,00 
миллионов рублей, в том числе планируемое 
привлечение средств федерального бюджета 
– 270,00 миллионов рублей. Пассажирооборот 
не менее 25000 пассажиров в год. Максималь-
ное расчетное судно: длина 120 метров, шири-
на 20 метров с осадкой до 6 метров.

строительство муниципального причала 
для маломерного флота в поселке соловецкий

Сроки реализации проекта – 2015–2016 
годы. Стоимость реализации проекта – 171,67 
миллиона рублей, в том числе планируемое 
привлечение средств федерального бюджета – 
154,73 миллиона рублей.

реконструкция аэропортового комплекса 
«соловки»

Сроки реализации проекта – 2016–2019 
годы. Стоимость реализации проекта – 4 844,53 
миллиона рублей. Взлетно-посадочная полоса 
класса «Г» является собственностью Министер-
ства транспорта РФ.

строительство здания участковой больни-
цы 

Сроки реализации проекта – 2015–2016 
годы. Стоимость реализации проекта – 391,03 
миллиона рублей, в том числе планируемое 
привлечение средств федерального бюджета – 
338,03 миллиона рублей.

строительство здания средней школы на 
120 мест 

Сроки реализации проекта – 2017–2018 
годы. Стоимость реализации проекта – 311,0 

миллионов рублей, в том числе планируемое 
привлечение средств федерального бюджета – 
289,6 миллиона рублей.

строительство и капитальный ремонт жи-
лищного фонда 

Сроки реализации проекта – 2017–2019 
годы. Стоимость реализации проектов: стро-
ительство жилья – 489,92 миллиона рублей, в 
том числе планируемое привлечение средств 
федерального бюджета – 391,94 миллиона 
рублей; капитальный ремонт жилого фонда – 
184,5 миллиона рублей, в том числе планиру-
емое привлечение средств федерального бюд-
жета – 166,05 миллиона рублей.

строительство здания детского сада на 
110 мест 

Сроки реализации проекта – 2017–2018 
годы. Стоимость реализации проекта – 276,8 
миллиона рублей, в том числе средства феде-
рального бюджета – 255,3 миллиона рублей 

реконструкция дома культуры в пос. соло-
вецкий

Сроки реализации проекта – 2014–2015 
годы. Стоимость реализации проекта – 70,00 
миллионов рублей.

А также запланировано: 
Строительство комплекса по переработке 

и размещению отходов производства и по-
требления; Проектирование и реконструкция 
существующих автомобильных дорог в муни-
ципальном образовании «Сельское поселение 
Соловецкое»; Проектирование, строительство 
и реконструкция систем водоснабжения и ка-
нализации поселка Соловецкий; Строительство 
технологического причала (включая дноуглу-
бительные работы).

«ПОСелОк С РайОнным ПРОшлым. чтО В 
будущем?» Публикация газеты «Правда 
севера»

С 1 января 2015 года, согласно 136-му фе-
деральному закону, большинство полномочий 
должны перейти от муниципалитетов поселе-
ний к муниципальным районам. Как это будет 
происходить на такой нетипичной удаленной 
и труднодоступной территории Приморского 

района как муниципальное образование «Сель-
ское поселение Соловецкое»?

Об этом «Правде Севера» рассказала глава 
муниципального образования «Приморский 
муниципальный район» Валентина Рудкина:

– Да, 25 муниципальных полномочий из 39 
с 1 января 2015 года должны перейти с уровня 
поселения на уровень района. Но в Архангель-
ское областное Собрание депутатов уже внесен 
законопроект об установлении переходного 
периода до 1 января 2016 года.

Для нас важно продление переходного пе-
риода на один год, потому что требуется вне-
сение изменений в федеральное и областное 
законодательство в части формирования бюд-
жетов муниципальных образований, в том чис-
ле и Соловков, совершенствование структуры 
управления, внесение изменений в Уставы рай-
она и поселений.

В переходный период мы создадим всю нор-
мативно-правовую базу муниципалитета райо-
на, сформируем органы муниципальной власти 
как в районе, так и на местах. Мы же понимаем, 
что если полномочия уходят с территории, то, 
соответственно, перераспределяются кадро-
вые и финансовые ресурсы.

Согласно 136-му федеральному закону му-
ниципалитеты поселений не будут заниматься 
такими близкими людям вопросами, как жи-
лищно-коммунальное хозяйство, дорожное 
хозяйство... Даже ритуальные услуги и вывоз 
мусора становятся полномочиями района. Это 
не совсем удобно для любых отдаленных посе-
лений, для Соловков тем более.

Соловки – это не просто отдаленная терри-
тория, это особая территория, с уникальными 
памятниками истории и архитектуры, с разви-
той коммунальной инфраструктурой и большим 
количеством туристов и паломников.

Объекты коммунальной инфраструктуры Со-
ловков – это водопровод, канализация, много-
квартирные жилые дома. И отношение к ним 
такое же, как к благоустроенной пригородной 
территории. А коммунальным хозяйством, до-
рогами надо заниматься и управлять. Очень 
важно, чтобы эти вопросы решались не по теле-
фону, а на месте. Поэтому необходимо за 2015 
год решить вопрос о том, чтобы все нынешние 
полномочия в полном объеме исполнялись в 
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муниципальном поселении. Но это можно ре-
шить только через принятие областного зако-
на. 136-й федеральный закон дает субъекту 
Федерации право перераспределять полномо-
чия между поселением и районом. Можно их 
оставить за поселением, и соответственно 
оставить финансы и местную структуру управ-
ления. Если такого не случится, нам придется 
создавать районную управленческую структуру 
на Соловках. Это может быть районное учреж-
дение с организацией на архипелаге удален-
ных рабочих мест.

Кстати, исторически сложилось так, что му-
ниципальное образование «Сельское поселе-
ние Соловецкое» исполняет большинство рай-
онных полномочий с момента своего создания. 
Они достались ему в наследство от упразднен-
ного Соловецкого района Архангельской обла-
сти.

«СлОжнО РабОтать С недОбРОСОВеСтными 
людьми». Публикация газеты «Правда 
севера»

Соловки готовятся к зиме, живут своей 
обычной жизнью с привычными всем комму-
нальными и прочими бытовыми проблемами. 
Насколько они значительны для Соловков и как 
местные власти с ними справляются? Об этом 
мы говорим с заместителем главы поселка Еле-
ной Пудовой.

–  елена леонидовна, видимо, все же самый 
актуальный вопрос сегодня – подготовка к 
зиме. Поселок готов уже встретить зимние 
холода?

–  Мы начали отопительный сезон. Сначала 
отопление, конечно, было дано на социальных 
объектах. С 16 сентября оно появилось в жи-
лых домах. Дрова заготовлены в полном объ-
еме. Начинается завоз дизельного топлива. Он 
завершится 15 октября.

–  На разных высоких совещаниях говорят, 
что одна из самых острых проблем на солов-
ках – ветхость коммунальных сетей...

–  Изношенность коммунальной структуры в 
поселке 80 процентов. Недавно снова был раз-
рыв трубы. Больше суток не было воды. Еще 
проблема – отсутствие канализации и систем 

очистки. В настоящее время проектирование 
системы канализации поселка в высокой сте-
пени готовности. Оно проводится в рамках го-
сударственной программы Архангельской об-
ласти.

Еще сложная ситуация с пекарней. Долгое 
время выпечкой хлеба занималось Соловецкое 
райпо. Оно находилось на территории соловец-
кого музея. Руководство музея уведомило орга-
низацию о необходимости освободить помеще-
ния до декабря 2014 года. Чтобы организовать 
пекарню, администрация муниципалитета на-
шла здание, находящееся в муниципальной 
собственности, подходящее для хлебопечения, 
и объявила аукцион на сдачу его в аренду. Его 
выиграло ООО «Карельская трапеза». Ранее эти 
помещения занимали Соловецкое райпо и ООО 
«Островок». Им необходимо было освободить 
помещение до 15 сентября. Освободить-то они 
освободили, но оставили помещения в ужасном 
состоянии. «Островок» не вывез мусор, а райпо 
хотят убрать бетонные плиты у магазина, кото-
рые якобы они прокладывали. И это при том, 
что в год эти организации платили за аренду 
меньше ста тысяч рублей. И вот сейчас райпо 
и «Островок», которые все попортили, своими 
действиями затягивают процесс организации 
пекарни и не дают заселиться «Карельской тра-
пезе», которая выиграла аукцион по всем нор-
мам федерального законодательства.

Давно из строя вышла баня. Она была пере-
дана в аренду ОАО «Архоблэнерго». В резуль-
тате протечки кровли замкнуло проводку, и 
все перегорело. В начале года был заключен 
контракт с ООО «Строй групп» на сумму более 
девятнадцати миллионов рублей. Организация 
оказалась недобросовестной. Они уехали, ни-
кого не уведомив, бросили здесь все, оставили 
часть материалов. Сейчас ждем, что в течение 
десяти дней они устранят неполадки. Мы посы-
лаем им письма, но они остаются без ответа. Те-
перь надо искать новую организацию. О сроках 
говорить сложно: пока проведем аукцион, пока 
закончат ремонт... В общем, сложно работать с 
недобросовестными людьми.

–  а за коммунальные услуги жители остро-
ва платят?

–  За коммунальные услуги платят. Не пла-
тят за содержание жилья. У нас в поселке по-
явилась новая управляющая компания ООО 

«Ронин», но граждане не верят, что она будет 
работать, потому что она не соловецкая, а ар-
хангельская. И получается замкнутый круг: 
граждане не платят, и у управляющей компании 
нет денег, чтобы вести ремонтные работы.

–  дороги в поселке жителей устраивают?
–  Грунтовые дороги в плохом состоянии. 

Есть сложности с центральной дорогой насе-
ленного пункта. Она находится в федеральной 
собственности, на балансе Соловецкого запо-
ведника как дорога-памятник. Поэтому адми-
нистрация поселка не может вкладывать деньги 
в ее ремонт. Значит, надо решать наши местные 
проблемы на федеральном уровне. Такие вот 
особенности...

«и тОгда на ПОмОщь ПРихОдят  
СтРОители». Публикация газеты  
«Правда севера»

На островах многие коммунальные, хозяй-
ственные да даже бытовые проблемы требуют 
совсем иных решений, нежели на «большой 
земле». Случись что, бульдозер из райцентра 
не подгонишь, стройматериалы завезти – тоже 
целое дело. Поэтому выстроить партнерские 
отношения с представителями бизнеса для му-
ниципалитета здесь особенно важно.

Как правило, в качестве примера социально 
ответственного ведения бизнеса на Соловках 
приводят компанию «АрхСтройМеханизация». 
Эта организация строит новое здание музея 
по контракту с федеральным Министерством 
культуры. Казалось бы, при чем здесь жилищ-
но-коммунальное хозяйство МО «Соловецкое», 
частные дома и поселковые дороги? Тем не ме-
нее строители уже не раз приходили на помощь 
муниципалитету.

–  Мы даем строительные материалы, выде-
ляем технику, помогаем муниципальному об-
разованию в решении каких-то хозяйственных, 
эксплуатационных и прочих проблем, – расска-
зал руководитель компании Дмитрий Некрасов.

 – Например, недавно случилась авария на 
инженерных сетях поселка Соловецкий. Наши 
сотрудники оперативно направили туда рабо-
чих, технику, выделили щебень, песок.

Конечно, аварии на сетях в поселке случа-
лись и раньше. Но перспектива во время тури-
стического сезона на несколько дней остаться 
без воды, согласитесь, уж совсем безрадостна. 
Поэтому оперативную и эффективную помощь 
строительной компании все оценили очень вы-
соко.

Еще одна очень серьезная тема – поддержа-
ние поселковых дорог в удовлетворительном 
состоянии. По этому поводу даже заключается 
специальное соглашение между муниципалите-
том и подрядными организациями, ведущими 
на архипелаге строительные работы. Но «Арх-
СтройМеханизация» и раньше уже давала для 
подсыпки дорог щебень, предоставляла свою 
технику.

Бывают и совсем «частные» случаи: в про-
шлом году, например, помогли местной житель-
нице восстанавливать дом после пожара – вы-
делили пиломатериалы, плотников, построили 
новое крыльцо, террасу...

–  Буквально с первых дней работы компа-
нии на Соловках поселок получил очень се-
рьезных партнеров по решению социальных 
проблем, – отметил заместитель губернатора 
Архангельской области по развитию Соловец-
кого архипелага Роман Балашов. – На островах 
найти экскаватор в трудную минуту – это про-
блема, найти дополнительных рабочих, кото-
рые могут подставить плечо, выполнить какие-
то коммунальные работы, тоже очень сложно. 
С «АрхСтройМеханизацией» таких проблем не 
возникает. На мой взгляд, это пример правиль-
ных, очень конструктивных отношений между 
местной властью и бизнесом.

–  а как же собственно строительство му-
зея?

–  Закончены работы по устройству котло-
вана, по замещению грунта под основанием 
будущего фундамента. Котлован принят тех-
ническим надзором, освидетельствован гео-
логическими службами. Сейчас идет укладка 
подстилающих слоев, – перечисляет Дмитрий 
Некрасов. – Затем, после подготовительных 
работ, будет уложен бетон фундаментной пли-
ты. Все это мы планируем сделать в нынешнем 
году. Уже смонтирован бетонный завод – полу-
чен первый товарный бетон. Завезли на остров 
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все необходимые материалы, инструменты, тех-
нику. В общем, работы идут полным ходом.

«дОгОВОРитьСя и ПРинеСти ПОльзу».  
Публикация газеты «Правда севера»

Как сегодня можно улучшить жизнь поселка, 
не дожидаясь крупных инвестиций? Например, 
заработать деньги и на них содержать мест-
ные дороги. Возможно ли это в условиях такой 
специфической территории, как Соловецкие 
острова? Михаил Магид, директор муниципаль-
ного учреждения «Соловецкий многофункци-
ональный центр», считает, что вполне, если 
уметь договариваться.

– Михаил лазаревич, ваша организация из-
начально для чего была создана? 

– Для того, чтобы жители поселка Соловец-
кий могли быстро получать документы, которые 
им необходимы. Для этого была организована 
служба «Одного окна». Но перед центром так-
же ставились задачи по решению различных 
вопросов, касающихся жизни поселка. Одна из 
них – организация проживания подрядчиков, 
которые ведут строительные и реставрацион-
ные работы на Соловецком архипелаге. 

– На самом деле ваш центр не зря назвали 
многофункциональным...

– Да, мы беремся за те проблемы, которые 
требуют немедленного решения, а бюджетных 
денег на это нет или недостаточно. Такая про-
блема на островах – сезонные рабочие. Тем 
более что на Соловках сейчас идет большое 
строительство, расселения иногда ожидают 
500–600 человек, что практически равняется 
населению поселка Соловецкий. Поэтому ад-
министрацией МО «Соловецкое» было принято 
решение создать вне территории поселка стро-
ительно-бытовой городок для проживания ра-
бочих, обеспечив его инженерной инфраструк-
турой. Преодолев определенные трудности, не 
привлекая бюджетного финансирования, нам 
удалось создать такой городок, обеспечить его 
электроэнергией, водой, канализацией и всем 
необходимым для нормальной жизни людей. 

– все это затратно. Насколько понимаю, 
специального финансирования всех этих ра-
бот не было? 

–  Что-то мы смогли сделать своими сила-
ми. Но самое главное – уметь договариваться. 
Когда к нам приехали рабочие, мы поставили 
условие – оплачивать проживание в том ме-
сте, где они будут работать. Люди должны по-
нимать, что за все нужно платить, в том числе 
за использование инфраструктуры. Сейчас мы 
предоставляем все услуги. Вода подается, есть 
канализация, тепло, на территории чисто, в 
случае необходимости можно обратиться в по-
селковую поликлинику, там всегда окажут ме-
дицинскую помощь. Конечно, много времени 
ушло на согласование и подписание договора. 
Сейчас этот вопрос отрегулирован. 

– с дисциплиной как обстоят дела?
– Очень строго. Если возникает конфликтная 

ситуация, зачинщик должен покинуть террито-
рию за 24 часа.

– еще какие функции вы выполняете?
– Центром также организована зона при-

емки и выгрузки грузов, приходящих на остров 
Соловецкий. Это позволило навести порядок на 
прибрежной территории архипелага, не допу-
стить несанкционированное складирование и 
загрязнение территории. Доход идет на нужды 
поселка, главным образом на поддержание до-
рог МО «Соловецкое», хотя средств пока не хва-
тает. Но мы рассчитываем уже в этом году при-
обрести трактор с фронтальным погрузчиком и 
снегоротором. В дальнейших планах закупить 
виброкаток, грейдер, другое оборудование. До-
роги нужно не только чистить, но и ремонтиро-
вать. Уже в этом году мы отсыпали небольшой 
участок в поселке, закупили песок и щебень. 
Наш центр должен частично снять финансовую 
нагрузку с муниципального образования по со-
держанию поселка. Думаю, в скором времени 
люди почувствуют, что наши усилия не напрас-
ны.

ПОдВедены итОги междунаРОднОй  
научнО-ПРактичеСкОй кОнфеРенЦии  
«СОлОВки В литеРатуРе и фОльклОРе  
(XV–XXI ВВ.)»

В середине сентябре на Соловках прохо-
дила конференция «Соловки в литературе и 
фольклоре». Её участники представляли ИРЛИ 
РАН, ИМЛИ РАН, БАН, РГБ, ГИМ, ММК, музей 

«Коломенское», Институт истории искусств, 
Национальную галерею республики Коми, Со-
ловецкий музей-заповедник и Соловецкий мо-
настырь, а также университеты: Женевский, Се-
верный (Арктический), Вологодский, Тверской, 
Иркутский, Чувашский, Тюменский.

На конференции прозвучало 28 докладов. 
Большинство исследований были посвящены 
соловецким текстам, относящимся ко всему пе-
риоду монастырской истории, лагерному про-
шлому, а также творчеству писателей второй 
половины XX века и работе фольклорных экспе-
диций начала нынешнего века. Искусствоведы 
познакомили участников и гостей конферен-
ции с художественным наследием Соловецкого 
монастыря в ГИМе, музее «Коломенское» и дру-
гих музейных и церковных собраниях.

Конференция внесла значительный вклад 
в изучение рассеянного по всей стране соло-
вецкого наследия: введены в научный оборот 
новые исторические источники, открыты ранее 
неизвестные факты соловецкой истории, про-
фессионально исследованы и описаны многие 
исторические документы и художественные па-
мятники. К изучению национального достояния 
– уникального наследия Соловков привлечено 
внимание учёных из многих научных центров. 
Большинство участников конференции выра-
зили желание продолжить свои исследования 
в этом направлении.

Соловецкий музей-заповедник планирует 
выпустить сборник материалов конференции в 
первом полугодии 2015 года. 

Участники конференции поделились своими 
мнениями о ней.

Нива Жорж, профессор Женевского универ-
ситета:

«Это была уникальная конференция по соче-
танию красоты и науки. Но это, наверное, осо-
бенность Соловков и Соловецкого монастыря, 
что заседали мы с видом на крепость, на мона-
стырь. Особые впечатления от экскурсии-па-
ломничества на Анзер. Всё это было уникаль-
ное сочетание. В итоге все мы уезжаем в очень 
гармоническом состоянии, которое соответ-
ствует этому месту. Спасибо ему, спасибо орга-
низаторам конференции, спасибо монастырю! 
Спасибо этому удивительному урочищу русской 
красоты и духовности!»

бузыкина Юлия Николаевна, кандидат ис-
кусствоведения, научный сотрудник государ-
ственного историко-культурного музея-запо-
ведника «Московский кремль»:

«Конференция для меня стала примером 
плодотворного сотрудничества музейного со-
общества с церковью. В распоряжении русской 
православной церкви оказываются памятники, 
представляющие культурную и историческую 
ценность, важные для всех независимо от ре-
лигиозных убеждений. Поэтому сотрудниче-
ство с сообществом профессионалов, которые 
будут способствовать сохранению памятников 
истории, искусства и архитектуры, изучать их, 
просто необходимо. Отрадно, что церковь это 
понимает, а научное сообщество вступает с 
ней в диалог. Конечно, на этом пути есть еще 
множество проблем, но, если стороны готовы к 
диалогу и сотрудничеству, все они в принципе 
разрешимы. Наконец, хочется от всей души по-
благодарить организаторов, взявших на себя 
непростой труд собрать и провести эту конфе-
ренцию».

ваенская елена Юрьевна, кандидат филоло-
гических наук, доцент северного (арктическо-
го) федерального университета:

«Конференция на Соловках – это уникальное 
событие в научной жизни. Она дала возмож-
ность не просто соприкоснуться с предметом 
исследования, понаблюдать за ним на расстоя-
нии, а окунуться в саму атмосферу соловецкого 
мира, почувствовать себя его частью. Это и опыт 
академического, научного обмена, но, самое 
главное, – опыт духовной жизни, который по-
зволил понять, в каком направлении двигаться 
дальше. Вероятно, это первая конференция, во 
время которой сложились такие особые отно-
шения между участниками, которые пробудили 
желание сменить традиционное обращение во 
время докладов с “коллеги” на “братья и се-
стры”.

Большое спасибо организаторам за такую 
возможность пожить несколько дней в мире 
гармонии научных и духовных трудов».

иванова евгения викторовна, доктор фило-
логических наук, ведущий научный сотрудник 
института мировой литературы раН:

«Последние годы мне часто казалось, что 
жанр конференции изживает себя, особенно 
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это заметно на столичных конференциях, такое 
впечатление, что для большинства участников 
они становятся лишь поводом для того, чтобы 
посетить Москву или Петербург. Но прошед-
шая конференция на Соловках и о Соловках 
показала, что виноват все-таки не жанр, а ор-
ганизация. Главное мое впечатление заключа-
ется именно в том, что конференция была пре-
красно организована, это касается и состава 
участников, и программы, и непосредственно-
го проведения заседаний. Здесь лавры в рав-
ной степени принадлежат монастырю, музею 
и Пушкинскому Дому. Особенно приятно было 
нам, что заседания посещал о благочинный, 
архимандрит Ианнуарий, что наша исследова-
тельская деятельность вызывает интерес. 

Несколько слов хотелось бы сказать о музее, 
поскольку с его работой я знакома с 1988 года, 
в ту первую поездку на Соловки мне даже дове-
лось беседовать с тогдашним его директором. 
Это были времена, когда музей яростно отста-
ивал свое доминирование на острове, и, имея 
более чем скромные внутренние ресурсы, до-
бивался какого-то немыслимого статуса, хотя 
было очевидно, что даже сохранение тех объ-
ектов, на которые он успел поместить деревян-
ные таблички “Памятник архитектуры. Охраня-
ется государством”, была ему явно не под силу, 
не говоря о том, что реставрация Соловецкого 
кремля к тому времени шла несколько деся-
тилетий и видимых результатов как-то не при-
носила. Кстати, целый склад таких табличек, 
видимо, заготовленных впрок, я обнаружила в 
одной из подсобных комнат музея. Время все 
расставило на свои места, все, что было жиз-
неспособного в музее, за эти годы проросло и 
окрепло. Благодаря этому музей сегодня занят 
именно тем, чем он может и должен занимать-
ся: научной и экскурсионной работой, так что 
мне конференция помогла увидеть и оценить 
большие позитивные сдвиги, которые прои-
зошли и в музейной сфере. Очень хочется отме-
тить издательскую деятельность музея, которая 
имеет целевую аудиторию и понимает ее за-
просы. Есть и неожиданные открытия: кто мог 
предположить, слушая на экскурсии рассказы 
С. Морозова о поморах-мореплавателях, что 
через какие-нибудь двадцать с небольшим лет 
на причале будет стоять судно “Святой Петр”, и 

оживут чертежи, хранившиеся в фондах музея! 
Иначе как чудом это не назовешь.

Наши доклады на конференции были по-
священы в основном славному прошлому Соло-
вецкого монастыря, но приятно убедиться, что 
у монастыря есть и славное настоящее, что по-
зволяет надеяться, что не менее славным ста-
нет и его будущее, которое очень хотелось бы 
увидеть своими глазами». 

иванова татьяна григорьевна, доктор фило-
логических наук главный научный сотрудник 
института русской литературы раН:

«Если говорить о впечатлениях конферен-
ции, то она ставила огромнейший великолеп-
нейший след в нашей памяти, поскольку люди 
умеют принимать здесь тепло, радушно и созда-
вать ту атмосферу, которая объединяет людей, 
приехавших на конференцию из разных мест. 
Вы делаете их единым сообществом. А если 
конкретно, то удивил профессионализм тех, кто 
работает в Соловецком музее. Это и Александр 
Яковлевич Мартынов, у которого глаза горят, 
когда он говорит о своей археологии. Мне 
очень нравятся такого рода люди, которые от-
дают себя всего без остатка тому делу, которо-
му они служат. И Марина Васильевна Осипенко, 
которая целый день провела с нами на Анзере, 
провела нам экскурсию, которая была не про-
сто экскурсией, но и паломничеством. Это было 
довольно сложно. Мы увидели другой пласт, 
мы прикоснулись к пониманию людей XIX века, 
которые приходили сюда с совершено другими 
чувствами, чем мы, люди XXI века.

Никак нельзя не сказать добрых слов об А.П. 
Яковлевой, потому что её экскурсия непосред-
ственно по монастырю раскрыла нам какие-то 
грани, которые мы бы никогда не узнали, если 
бы мы просто читали. Конечно, книги о Солов-
ках все мы читали. Но когда ступаешь по этим 
камням, то это совершенно другие впечатления 
производит. И ботанический сад с Татьяной 
Александровной Новинской, которая человек, 
влюбленный в природу. Это поражает людей, 
которые не могут одного цветка от другого от-
личить. Потрясены профессионализмом, и за 
это глубочайшая благодарность музею! 

Очень хорошо, что у музея и монастыря 
сложились хорошие отношения. Это составля-
ющие, которые столь важны в наше время. С 

одной стороны, много среди нас невоцерков-
лённых. Вы их принимаете такими, какие они 
есть. Вот это отношение вызывает огромней-
шее уважение. Что касается наших заседаний, 
когда мы сидели в крестьянской гостинице (в 
месте опять историческом), работали там, то 
для меня было очень важным, что услышала 
доклады людей не моей специальности – не 
филологов, но историков и искусствоведов. На 
других конференциях мы, как правило, не по-
падаем на секционные заседания, и эти докла-
ды проходят мимо нас. Увы, наши знания как-то 
не пополняются, и даже дело не в том, что зна-
ния по какой-то конкретной проблеме, которой 
мы занимаемся. Не возникает каких-то парал-
лелей, которые важны для той темы, которой 
ты занимаешься. Поэтому ещё раз хочу сказать, 
что Соловки – это святое место!»

исаченко татьяна александровна, доктор 
филологических наук, ведущий научный со-
трудник российской государственной библио-
теки:

«Конференция, которую мы посетили и ме-
сто, которое мы посетили, они необычны, пото-
му что они возвращают нас к истокам нашей па-
мяти через литературу, через историю, через то 
место, в которое мы приехали. Всё, что сделано 
здесь музейщиками, всё, что сделано академи-
ческой наукой достойно самых высоких похвал, 
потому что историко-филологическая наука 
продемонстрировала здесь себя в самом высо-
ком качестве. Спасибо огромное организато-
рам! Мы уносим с собой тепло в нашем сердце 
и огромный стимул для дальнейшей работы».

Подковырова вера григорьевна, кандидат 
филологических наук, старший научный со-
трудник, главный хранитель отдела рукопи-
сей библиотеки российской академии наук:

«С детства было желание попасть на Солов-
ки. Неосознанное, как мечта. Но полвека жиз-
ни прошли без них. Несколько раз поездки не 
состоялись по разным причинам: Соловки не 
пускали. 

Хотелось приехать не на конференцию, что-
бы побыть одной. Вышло иначе, и 15 сентября 
2014 года тонкая рельефная линия горизонта 
постепенно превратилась в совершенно род-
ной силуэт монастыря. Три часа морского ветра 
и волн, и я ступила на берег. Хозяева сразу на-

поили-накормили. Тянули купала с крестами, и 
нам не просто был дарован молебен перед нача-
лом заседаний, но специально для нас открыли 
мощи. Сразу по окончании началось первое за-
седание, и оно неожиданно было совершенно в 
резонанс с общим состоянием. Произносимые 
тексты воспринимались легко и органично до-
полняли объемную картину окружавшего. От-
дельные кусочки, как в мозаике, складывались 
в единый образ. Прояснялись детали: страни-
цы истории украшались иконными образами 
и предметами церковного убранства, прояс-
нялись сокровенные моменты жизни монахов, 
становились близкими судьбы иерархов и пу-
стынножителей, образы истории оживали в на-
родных песнях. Несколько докладов дало воз-
можность увидеть Соловки глазами паломников 
прошлых столетий с разных концов света. Ярко 
нарисовались обитатели поморского берега, 
ближнего к архипелагу, связанные с ним одним 
морем. И как часть своей возможной судьбы 
обретали плоть судьбы узников СЛОНа. Казав-
шиеся разнородными осколочки складывались 
в живое целое. Уровень докладов не понижал 
высокой планки общего настроя. 

Но землю Соловков надо почувствовать но-
гами. Добрые хозяева, не просто принимавшие 
конференцию, а открывавшие гостям огромный 
мир архипелага, показали за несколько дней 
параллельно заседаниям столько, что в это 
практически невозможно поверить. За опеку 
и рассказы спасибо всем соловчанам, но осо-
бенно Анне Петровне Яковлевой, Александру 
Яковлевичу Мартынову и Марине Васильевне 
Осипенко. Преподнесенная ими история Со-
ловков совершенно органично соединяла са-
мые ранние периоды с монастырским, старым и 
новым, над которыми отдельным остовом вста-
вал страшный лагерный, совершенно случайно 
не поглотивший лично тебя.

Мы увидели на Соловках особый мир еще од-
ной, помимо Монастыря и Музея, воплощенной 
рукотворной мечты – Морской музей. Он соз-
дан людьми как место, где они могут на время 
вырвавшись из мегаполиса, хотя бы частично 
очиститься от его лжи и грязи, постараться по-
жить в гармонии с Богом, миром и собой. 

Как еще один подарок судьбы и устроите-
лей был праздник Рождества Богородицы в по-
следний день пребывания на острове. И опять 
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удалось приложиться к открытым мощам пре-
подобных и священномучеников, освятивших 
своими трудами далекую и такую родную зем-
лю Соловков. Спасибо».

Плаксина Наталья евгеньевна, заместитель 
директора по научной работе Национальной 
галереи республики коми: 

«Я и моя коллега Ольга Владимировна Ор-
лова искренне благодарим Вас за приглашение 
принять участие в конференции, за уникаль-
ную возможность побывать на Соловках, при-
коснуться к Истории, почувствовать это особое 
место, очень важное для России, для каждого 
русского человека. До сих пор слово “Солов-
ки” было для нас неким мифологизированным 
образом, а теперь оно приобрело человече-
ское наполнение – не только благодаря самой 
конференции, ее замечательным участникам 
и интереснейшим докладам, но и благодаря 
общению с Вами и Вашими коллегами – Алек-
сандром Яковлевичем Мартыновым, Марией 
Николаевной Осипенко, а также тем людям, с 
кем мы не успели познакомиться лично, но чье 
участие почувствовали в великолепной орга-
низации конференции. Отныне Соловки будут 
ассоциироваться у нас с Вами и Вашими колле-
гами – подвижниками, с такой любовью и само-
отверженностью сохраняющими историческую 
память Соловецкого архипелага. Всего Вам са-
мого доброго, успехов во всех Ваших начинани-
ях. С глубоким уважением и благодарностью».

«СОлОВки – наш ПОмОРСкий униВеРСитет». 
Публикация газеты «Правда севера»

Чему могут научить нас святые острова, на 
которых живут и работают рядом с монастырем 
обычные люди? Об этом мы говорим с Романом 
Балашовым, заместителем губернатора по раз-
витию Соловецкого архипелага.

– роман викторович, можем сегодня ска-
зать, что количество усилий, направленных на 
то, чтобы возвратить соловкам их историче-
ский статус, уже переросло в качество?

– Вне всякого сомнения. Соловки начинают 
играть особую роль и для развития Архангель-
ской области, и для России в целом. А прошед-
шее лето было беспрецедентным по проведе-
нию «круглых столов», конференций, важных 

визитов, во время которых принимались ре-
шения, во многом определяющие дальнейшее 
развитие архипелага. И мы можем говорить, 
что Соловки сегодня – это один из центров вы-
работки серьезных решений, в том числе и в го-
сударственной политике.

Речь идет об экологии, патриотическом вос-
питании, о выстраивании взаимоотношений 
Церкви, общества и государства. А если мы по-
смотрим на соловецкую историю, то увидим, 
что Соловки традиционно выступали как мощ-
ный центр развития и обучения. Жители при-
брежных сел отправляли своих детей на Солов-
ки для обучения, а также постижения особой 
житейской мудрости и духовности. В резуль-
тате получали очень грамотных во всех смыс-
лах подготовленных к жизненным испытаниям 
юношей. В общем, Соловки были большим по-
морским университетом, где аккумулировались 
и распространялись знания по самым разным 
отраслям. И знания эти зиждились на очень 
прочном духовном фундаменте.

– реально ли сегодня применить этот мно-
говековой опыт?

– В ходе последнего совещания с участием 
Патриарха шла очень важная большая дискус-
сия о том, что Соловки могут дать современной 
России, в частности, какой должна быть Соло-
вецкая школа. Ведь Соловецкая школа имеет 
уникальные возможности – это близость к мо-
настырю, привлечение ученых, специалистов 
со всей страны, которые приезжают на Солов-
ки. И Соловецкая школа должна стать особен-
ным образовательным центром.

– речь идет уже о конкретном проекте?
– Да. И реализовывать его мы начнем со 

строительства нового здания школы, где пред-
усмотрен интернат. Там смогут жить дети из 
ближайших поморских сел, как это и было в 
истории Соловков. Эту площадку мы сможем 
использовать во время каникул, чтобы дети из 
других регионов страны тоже имели возмож-
ность прикоснуться к святым местам, получить 
важный жизненный урок. Еще один интерес-
ный образовательный проект – создание науч-
ного центра САФУ. Главная его задача – изуче-
ние соловецкой природы, истории монастыря 
и островов, опыта соловецких новомучеников 
и исповедников. Таким образом, в рамках не-

большого поселка мы можем получить большую 
концентрацию интеллекта, доброты и веры. 
Сейчас мы готовим наши предложения для до-
клада правительству Российской Федерации, 
чтобы уже разработанные проекты получили 
поддержку на самом высоком уровне.

– Хотелось бы еще поговорить об особен-
ностях соловецкого поселка. Жить в таком 
историческом месте, наверное, тоже непро-
сто...

– Соловецкий поселок очень разный. Но 
главная проблема в том, что существует разрыв 
между большим вниманием, которое уделяется 
Соловкам, и реальной жизнью людей в поселке. 
Всем нам хочется, чтобы за приездом высокого 
чиновника строились дороги, жилье... Но люди 
не видят быстрого результата, на который они 
зачастую рассчитывают. И бывают разочаро-
ваны. Но будущий год как раз станет для Со-
ловков годом активного строительства. Мы уже 
завершили разработку проектно-сметной доку-
ментации по основным объектам социальной, 
коммунальной и транспортной инфраструкту-
ры. Это тот самый бумажный этап, не пройдя 
который невозможно начать преобразования.

– Перечислите, что конкретно будет по-
строено на соловках.

– Новые здания школы, больницы, детского 
сада. Будет заменена система водоснабжения и 
канализация, появится полигон твердых быто-
вых отходов. Намечена реконструкция здания 
клуба, будет продолжено строительство много-
квартирных жилых домов. Также будут построе-
ны причалы – технологический, пассажирский, 
а еще причал для маломерного флота.

– сроки обозначены?
– Рассчитываем, что уложимся в семилетний 

срок. Сначала, конечно, надо заняться комму-
никациями. Какие-то работы будут идти парал-
лельно. – Источники финансирования? – Об-
ластные и федеральные.

– сейчас значительно увеличивается число 
паломников и туристов, которые прибывают 
на соловки. есть ли исследования о том, сколь-
ко могут острова без ущерба для себя принять 
гостей?

– Поток, который прибывает на Соловки, со-
стоит из двух частей: первый – это люди, ко-
торые могут располагаться в самом поселке. 

Мы уже определили, что разово на территории 
поселка могут размещаться до трех с полови-
ной тысяч человек. Второй поток – туристы и 
паломники, которые посещают другие острова 
архипелага. Здесь есть вопросы. Уже прошел 
конкурс для организаций, которые будут про-
водить такие исследования. И, кстати, в следу-
ющем году эта тема станет основной для тради-
ционной конференции на Соловках.

– рабочие, которые временно приезжают 
на острова, влияют на жизнь поселка?

– Да, и очень сильно. На Соловках уже возник 
второй поселок. Мы выдержали очень большую 
дискуссию с нашими коллегами из подрядных 
организаций, когда определяли место для этого 
поселка.

– сколько человек там живут, откуда они 
приехали?

– В настоящее время там проживают 300 че-
ловек, они занимаются реставрацией, прибыли 
по контракту Министерства культуры РФ. В ос-
новном это граждане Украины.

– существуют ли противоречия в отноше-
ниях местных и приезжих?

– Противоречия есть всегда, но у нас выстро-
ены очень хорошие отношения с подрядными 
организациями, поселковая власть реагирует 
немедленно, если возникают какие-то пробле-
мы.

– администрация ведь небольшая, хватает 
ли у нее сил на решение таких разных задач?

– Очень важно заметить, что поселковая ад-
министрация качественно выросла. Конечно, 
особенно в сезон работы очень много, и она 
весьма напряженная. Глава поселковой адми-
нистрации Елена Амброче и в 10, и 11 часов 
вечера часто бывает на рабочем месте. Но со 
своими делами справляются.

– а сколько человек охраняют покой солов-
чан и гостей архипелага?

– Признаться, есть проблемы и в обеспече-
нии безопасности – за нее на островах отве-
чают всего два человека. А ведь также нужен 
полноценный контроль за использованием ле-
сов. На островах увеличилось количество ко-
стрищ, диких туристов, серьезной угрозой для 
Соловков является деятельность так называе-
мых диких туроператоров. Люди, не имеющие 
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серьезных и глубоких знаний, распространяют 
либо крайне скудную, а иногда недостоверную 
информацию. Впрочем, у нас есть прекрасный 
опыт подвижнической работы Морского музея 
и служб музея и монастыря. Жаль, что не всегда 
получается остановить антинаучных шарлата-
нов, забивающих туристам головы всякой чу-
шью. И здесь мы тоже говорим о безопасности 
– информационной.

– На соловках есть управляющая компания? 
у нее ведь там тоже особые условия для рабо-
ты....

– Помимо традиционной для Соловков про-
блемы износа объектов коммунальной инфра-
структуры также серьезной проблемой являет-
ся ремонт жилого фонда. В течение многих лет 
сюда не заходила ни одна управляющая компа-
ния, опасаясь островных особенностей посел-
ка. Но вот наконец управляющая компания по-
явилась, но теперь жители поселка опасаются, 
что она пришла не всерьез и ненадолго. И на 
Соловках фиксируем высокий уровень комму-
нальных неплатежей. Эту проблему надо ре-
шать, теперь все будет зависеть от слаженных 
действий избранного в прошлом году депутат-
ского поселкового корпуса и самих жителей. 
Еще много вопросов вызывает внешний вид 
поселка: увеличение количества туристов при-
вело к расцвету разных видов торговли. Здесь 
тоже надо навести порядок.

Подводя итоги сезона и размышляя о буду-
щем архипелага, очень четко понимаешь, что 
Архангельской области выпала величайшая 
честь и ответственность по сохранению и раз-
витию православного, культурного центра Рос-
сии, где каждый неправильный шаг, ошибочное 
управленческое решение будут иметь очень се-
рьезные последствия. Поэтому для нас крайне 
важно решать соловецкие вопросы в условиях 
максимальной открытости, благодарить всех 
участников за критику и просить бога о помо-
щи.

«иСкатели» ПОбыВали на СОлОВках

На Соловках работала съемочная группа по-
знавательно-приключенческого проекта «Ис-
катели», который выходит на телеканале «Куль-
тура».

По итогам этой работы будет подготовлено 
сразу четыре документальных передачи, по-
священных отдельным сюжетам истории архи-
пелага. Тайны Соловецких лабиринтов, зага-
дочная личность монаха-предсказателя Авеля, 
героическая оборона обители в годы Крымской 
войны и судьба монастырских колоколов после 
революции – все это стало объектом присталь-
ного внимания московских телевизионщиков.

Съемки проходили на территории архитек-
турного ансамбля монастыря, в поселке и за его 
пределами, а также на других островах архипе-
лага. Были записаны интервью с сотрудниками 
Соловецкого музея-заповедника, паломниче-
ской службы Соловецкого монастыря, Соловец-
кого морского музея.

Нам удалось побеседовать с Александром 
Трофимовым, одним из режиссеров работаю-
щим в этом проекте, который не понаслышке 
знаком с Соловецкими островами.

– александр Николаевич, расскажите, как и 
когда вы впервые попали на соловки?

– В 90х годах мы вместе с сотрудниками 
МГУ организовали киноэкспедицию по Белому 
морю. Было интересно побывать на Соловках, и 
мы пришли сюда из Чупы на катере «Картеш». 
Мне понравилось абсолютно все: люди, приро-
да, история этого места, тем более что ко всем 
этим вещам можно применить эпитет «уникаль-
ный». После этого я стал сюда ездить и рабо-
тать – мной было снято довольно много теле-
визионных программ, а также такие фильмы 
как «Соловки историка Морозова» и «Северная 
Фиваида».

– в чем отличие программ, которые гото-
вятся сейчас от того что уже было снято о 
соловках?

– Как ни странно, каждая программа – это 
открытие чего-то нового. Есть школьный учеб-
ник истории, который дает общее представле-
ние о событии. Но когда начинаешь заниматься 
каждым конкретным вопросом, то узнаешь та-
кие страшные откровения, исторические кол-
лизии, наполненные страстями и кровью, ко-
торые в учебнике просто не пишутся. Поэтому 
погружение в историю это, может быть, одно из 
самых интересных занятий для человека

– Насколько актуальны те сюжеты, к кото-
рым вы обращаетесь сейчас?

II. Русская Православная Церковь и общество

СОбРание игуменОВ и игумений  
мОнаСтыРей РуССкОй ПРаВОСлаВнОй ЦеРкВи  
заВеРшилО СВОю РабОту

9 октября 2014 года в Свято-Троицкой Сер-
гиевой лавре завершило свою работу Собрание 
игуменов и игумений монастырей Русской Пра-
вославной Церкви, которое накануне открыл 
Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл, сообщает пресс-служба Синодального 
отдела по монастырям и монашеству Русской 
Православной Церкви.

Cобрание было посвящено теме «Преподоб-
ный Сергий Радонежский – возродитель тради-
ций общежительного монашества на Руси».

Во второй день работы было заслушано 
шесть докладов. Участники собрания имели 
возможность задать вопросы выступавшим. 
Председатель Синодального отдела по мона-
стырям и монашеству архиепископ Сергие-
во-Посадский Феогност, возглавлявший пре-
зидиум, предложил продолжить обсуждение 
насущных вопросов монашества на страницах 
журнала «Монастырский вестник».

В завершение архиепископ Феогност также 
предложил испросить благословение у Святей-
шего Патриарха Кирилла на ежегодное прове-

дение Собрания игуменов и игумений Русской 
Православной Церкви.

Архиерей поблагодарил собравшихся за ра-
боту и неформальное отношение к обсуждае-
мым вопросам монастырской жизни. Архиепи-
скоп Феогност особо отметил неравнодушное 
отношение к русскому монашеству предста-
вителей Святой Горы Афон и Кипрской Право-
славной Церкви, которые нашли возможность 
посетить этот форум.

Заместитель председателя Синодального от-
дела по монастырям и монашеству игумения 
Иулиания зачитала принятый Собранием итого-
вый документ.

По окончании Собрания владыка Феогност 
вручил Патриаршие поздравительные адреса в 
связи с днем тезоименитства: епископу Троиц-
кому Панкратию, наместнику Спасо-Преобра-
женского Валаамского ставропигиального мо-
настыря; архимандриту Порфирию, наместнику 
Спасо-Преображенского Соловецкого ставро-
пигиального мужского монастыря; игумении 
Сергии, настоятельнице Казанской Амвросиев-
ской ставропигиальной женской пустыни.

В работе Собрания приняли участие 150 
игуменов и 205 игумений, представляющих 92 
российские епархии, 10 епархий Белорусского 
экзархата, 4 – Украинской Православной Церк-

– Связь событий Крымской войны с сегод-
няшним днем очевидна. Самое популярное сло-
во в последнее время – «санкции», как раз в 
XIX веке мы впервые с ними познакомились. И 
плюс, методика, образ мыслей агрессоров, в то 
время это были англичане, французы и сардин-
цы, не изменилась и сейчас, как почти не изме-
нилась вся международная политика

– в передачи, над которыми вы работаете, 
монастырь выступает как крепость и тюрь-

ма. Насколько велика была роль соловецкого 
монастыря для государства?

– С этим вопросом предстоит очень много 
разбираться, потому что ту роль, которую играл 
монастырь с государственной точки зрения 
очень трудно оценить в деньгах и каких-то ма-
териальных вещах. Она гораздо глубже и ин-
тересней; это роль духовного стержня севера 
нашей страны, стержня северной Фиваиды.
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ви, 3 – Православной Церкви Молдовы, 1 – Ми-
трополичьего округа в Республике Казахстан и 
1 – Среднеазиатского митрополичьего округа.

***
Ранее, в день открытия Собрания, Святейший 

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл пред-
ставил перед собравшимися доклад «Вклад 
преподобного Сергия в устроение монашеской 
жизни и монастырей на Руси».

Ваши Высокопреосвященства и Преосвя-
щенства! Владыка Феогност! Досточтимые отцы 
игумены, матушки игумении, братия и сестры!

Хотел бы, во-первых, выразить чувство глу-
бочайшего удовлетворения в связи с тем, что 
впервые в новейшей истории нашей Церкви 
проходит собрание игуменов и игумений мо-
настырей Московского Патриархата. Уверен, 
всем нам есть о чем поговорить, но самое глав-
ное – очень важно, что мы все вместе молились 
сегодня у раки преподобного Сергия в его оби-
тели. Общая молитва всех игуменов и игуме-
ний – это уже событие особого исторического 
значения, а если вспомнить, что за каждым из 
вас целые дружины иночествующих, то можно 
сказать, что сегодня все монашествующие на-
шей Церкви присутствуют в «Большой келье 
преподобного Сергия». Сорадуюсь великому 
торжеству – 700-летию со дня его рождения. 
Хотел бы поделиться с вами своими мыслями, 
в том числе о значении преподобного Сергия 
Радонежского для современного монашества.

Вопрос о том, как устроить монашескую 
жизнь, всегда стоял перед людьми, которые 
избирали для себя путь молитвы и уединения, 
отречения от мира. Некоторые отвечают на 
этот вопрос очень просто – принимают обеты 
и исполняют все, что предписывается. Другие 
пытаются создать для себя особые условия, 
которые бы способствовали, по их разумению, 
более динамичному духовному развитию, уско-
рению духовного роста. А некоторые вообще 
мало о чем думают – облачаются в монашеские 
одежды, вовлекаются в монастырскую жизнь, а 
жизнь сама диктует свои законы и сама опре-
деляет свое течение. И первые, и вторые, и 
третьи – все они принадлежат нашему монаше-
скому братству, и, может быть, никогда за всю 
историю Церкви не было у этого братства таких 
вызовов извне и таких искушений, как сегодня. 

Поэтому, когда ко мне обращаются некоторые 
из игуменов или игумений и говорят о трудно-
стях управления монастырями, то, давая им те 
или иные советы, я всегда думаю, что сам факт 
сегодняшнего нашего с вами существования в 
этом бурлящем житейском море есть явление 
Божественной благодати и милости, и за каж-
дый день, прожитый совместно в монашеской 
общине, мы должны благодарить Господа. Но 
одновременно мы должны задумываться о том, 
кто мы сегодня, каково наше значение, куда мы 
идем, какие задачи перед нами стоят, и, что са-
мое главное, мы должны задумываться о том, 
что является фундаментальным, основным в 
монашеской жизни. Вот мне бы и хотелось по-
говорить об этом самом основном, фундамен-
тальном. 

Отречение от земной суеты, на первый 
взгляд, непременно приводит к уединенной, 
отшельнической жизни. Однако развитие мо-
нашества в этом направлении порой порожда-
ло различные нестроения, из которых самым 
опасным было выпадение из жизни Церкви, что 
побудило уже святителя Василия Великого за-
крепить особые правила для монашествующих. 
Разнообразие исторических и географических 
условий, а также особенности личного подвига 
и степеней духовного возраста привели к выра-
ботке трех основных способов устроения ино-
ческой жизни, о которых вы хорошо знаете, – 
это монастырь с общежительным уставом, скит 
и отшельничество. 

Жизнь в скиту соединяет в себе достоинства 
и общежития, и отшельничества: насельники, 
имея общее имущество, богослужебный круг и 
послушания, живут по двое-трое в некотором 
отдалении друг от друга, достигая тем самым уе-
диненности, но имея общего наставника – ски-
тоначальника. Однако скит и даже монастырь 
может держаться не только общежительного, 
но и идиоритмического, т.е. особножительного 
устава, согласно которому каждый монах живет 
своим хозяйством, самостоятельно определяет 
себе послушания, а общее богослужение быва-
ет лишь по воскресным и праздничным дням. 

Монастырь преподобного Сергия, в котором 
мы с вами находимся, прошел эти два этапа. 
Сначала он был идиоритмическим или особно-
жительным, как и большинство обителей в Рус-
ской Православной Церкви того времени, т.е. 

после монголо-татарского нашествия: в житии 
преподобного Сергия мы читаем, как он сам за 
своеобразную плату – черствый хлеб – строит 
сени келии одному из братии. На втором этапе 
игумен Радонежский вводит в своем монасты-
ре общежитие как высший или, лучше сказать, 
более возвышенный тип иноческой жизни, вос-
ходящий к апостольской общине. Общежитель-
ный монастырь предполагает общую трапезу, 
общие труды, общее имущество, послушания, 
получаемые от настоятеля, ежедневный круг 
богослужений и, естественно, одного духовно-
го руководителя – игумена или игумению. Но 
даже эти характерные черты общежительно-
го устава – не самые главные. Главное, чтобы 
у членов общежития, по слову Писания, были 
«одно сердце и одна душа» (Деян. 4:32). А все, 
что я перечислил: общая трапеза, общее иму-
щество, даже общая молитва, – это средства, 
направленные на то, чтобы формировалась мо-
нашеская община, живущая одной жизнью.

Мы знаем, что само по себе общежитие не 
всегда спасает общину от внутреннего разде-
ления, от наличия у монахов различных инте-
ресов и от потери собственно общежительного 
духа, как не спасает и от того, чтобы у насель-
ников появлялись собственное имущество, 
чуть ли не зарплата, отпуска, собственное вре-
мяпровождение, выпадающее из самого прин-
ципа общежительного устава. Попробуй скажи 
монаху или монахине, привыкшим жить в таком 
«общежительном» монастыре, что это непра-
вильно, что этого делать нельзя, что отъезд из 
монастыря должен быть исключительным яв-
лением, а не отпуском, и что никакого отпуска 
у монашествующих в принципе быть не может, 
потому что все отпуска закончились с отложе-
нием волос, – тебя не поймут, на тебя обидятся, 
особенно монахини: «ну как же так, я тут пашу, 
а у меня отпуска нет...» Так атмосфера мира 
врывается в наше общежитие, которое должно 
жить по своим законам – тем самым, по кото-
рым преподобный Сергий перестроил свой мо-
настырь; а на деле, к сожалению, общежития 
как такового и не получается.

Конечно, чтобы создать такое братство или 
сестричество, необходим немалый духовный и 
нравственный авторитет. Таким авторитетом в 
избытке обладал преподобный Сергий. Просла-
вив Триединого Бога еще в утробе матери, он 

был Его служителем всю свою жизнь. Главной 
святыней монастыря была Троицкая церковь; 
по образу Пресвятой Троицы он устраивал и 
жизнь его насельников, призывая любовью и 
единением противостоять ненависти и разде-
лениям мира сего.

Насадив в своей обители общежительный 
устав, Преподобный тем самым придал мощ-
ный свежий импульс развитию всего русского 
монашества. Из 150 обителей, появившихся в 
Северо-Восточной Руси с 1340-го по 1440 год, 
несколько десятков были основаны учениками 
и собеседниками аввы Сергия, и это были мо-
настыри общежительного типа, по примеру Тро-
ицкого монастыря Преподобного. Общежитие 
стало рассматриваться как более совершенная, 
а потому и более предпочтительная форма ор-
ганизации монашества в Русской Церкви, к ко-
торой должна стремиться каждая обитель. И 
сегодня для дальнейшего возрождения подлин-
ной иноческой жизни важно глубокое усвоение 
современными монастырями общежительных 
принципов. Основные, повторюсь, – это по-
слушание всей братии игумену или игумении, 
общность имущества, нестяжательность, еже-
дневные богослужения, в которых участвуют, 
подчеркиваю, все насельники обители.

Думаю, не было бы преувеличением сказать, 
что возрождение русского монашества в значи-
тельной степени зависит, в том числе, и от игу-
мений и игуменов нынешних обителей. Пусть 
примером для вас остается преподобный Сер-
гий, явивший высочайший образец игуменско-
го служения. Он поистине стал всероссийским 
игуменом, наставником наставников. Если же 
мы не будем стараться «жить по преподобному 
Сергию», подражать ему, то нам будет трудно, 
а может, и невозможно по-настоящему возро-
дить подлинный общежительный дух и стиль 
жизни наших монастырей.

Авва Сергий был для братии настоящим ду-
ховным отцом – известно, как он заботился о 
внутреннем состоянии насельников. Благодаря 
послушанию ему братия представляла собой 
крепкую, единодушную монашескую семью. И в 
настоящее время очень большое значение име-
ет общение игумена или игумении с монаше-
ствующими. Это общение укрепляет единство 
братии, рождающееся от опыта совместной 
жизни в обители, от участия в богослужении, 
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от общего приобщения от единой Чаши Христо-
вой. Преподобный всегда был рядом со своими 
учениками, участвовал в их жизни, разделял с 
ними тяготы и невзгоды, являл образец сми-
рения, простоты, кротости, воздержания, хри-
стианской любви. В подвигах и трудах он был 
первым из братии. Каждый день Преподобный-
приходил на богослужение, не позволяя нико-
му уклоняться от общей церковной службы. В 
его лице братия видела убедительный пример 
того, как следует проводить иноческую жизнь.

Но что было главным в служении аввы Сер-
гия? Благодаря чему он сам смог достичь свято-
сти и зажечь в сердцах других людей пламень 
любви к Богу, взрастить многих святых? Ис-
точником его духовной силы был молитвенный 
подвиг. Он сам был первым в свершении это-
го подвига. Он никогда не опускал келейного 
правила, с особенным усердием молясь о своих 
учениках, и сподобился от Бога видения о буду-
щем умножении братии.

Как важно помнить нашим игуменам и игу-
мениям, что главной их молитвой должна быть 
молитва о братстве или о сестричестве! У нас 
есть настолько большие монастыри, что игумен 
или игумения не могут во время своей молит-
вы перечислить всех насельников. А вообще 
неплохо было бы взять за подвиг каждый день 
поименно молиться за всех, и тогда этой молит-
вой игумен или игумения будут соединяться 
духовно с каждым насельником своей обители. 
Ну а если количество такое большое, что никак 
невозможно всех перечислить, то нужно разде-
лить эти имена, но регулярно молиться за каж-
дого из тех, которых Бог вручил водительству 
игумена или игумении.

Своих учеников Преподобный стремился на-
учить именно молитве, внутреннему, умному 
деланию. В XIV веке это делание переживало 
свой расцвет благодаря деятельности препо-
добного Григория Синаита и святителя Григо-
рия Паламы. Авва Сергий получал послания 
от учеников этих выдающихся подвижников-
исихастов и был особенно связан со святите-
лем Киприаном Московским, в свое время под-
визавшимся на Афоне. Также он был близок с 
учеными монахами, переводившими творения 
византийских исихастов на славянский язык. 
Видения преподобного Сергия говорят о род-
ственности его глубокого мистического опыта 

с опытом подвижников-исихастов. При жиз-
ни игумена Радонежского в его обители ак-
тивно переписывали творения прпп. Иоанна 
Лествичника, Исаака Сирина, Симеона Нового 
Богослова, Григория Синаита и других. После 
повечерия каждый брат должен был безмолв-
но удаляться в свою келью и там прилежно 
молиться и творить рукоделие; игумен же ча-
сто обходил братские кельи и наблюдал, чем 
заняты иноки, не почитая за чрезмерный труд 
прийти, посмотреть, поговорить, может быть, 
совместно воздохнуть ко Господу. О высоте и 
силе молитвенного подвига в Троице-Сергие-
вой обители свидетельствует и ее дальнейший 
необычайный духовный расцвет, который на-
прямую связан с развитием умного делания. 
Это мы видим и на примере более поздних 
русских подвижников: преподобных Нила Сор-
ского, Паисия Величковского, Серафима Са-
ровского, Оптинских старцев. Причем на Руси 
умное делание развивалось преимущественно 
в рамках общежительного монашества. Очень 
важно подчеркнуть: не в отшельничестве, а 
именно в рамках общежительного монашества, 
потому что стиль жизни монастырей был таким, 
что он располагал монахов к умному деланию. 
Жизнь монастыря организовывалась так, чтобы 
каждый, помимо трудов на благо братства или 
сестричества, имел время для личного молит-
венного подвига. Так было в русских монасты-
рях, воспринявших духовную эстафету от пре-
подобного Сергия.

Сегодня в наших обителях нужно возрож-
дать молитвенное делание, и прежде всего сами 
игумены и игумении призваны быть образцом 
молитвы, ибо именно в ней сила монашества. 
Главное достояние любого монастыря – это 
христолюбивое и добродетельное братство во 
главе с игуменом или игуменией. И наша ос-
новная цель – сделать так, чтобы современные 
обители были училищами подлинного благоче-
стия и святости.

И вот еще о чем хотел бы сказать. Препо-
добный Сергий устроил Троицкий монастырь 
в тяжелейшее время. Но ведь не только он 
устраивал тогда монастыри – много их было 
на Руси. Совсем недавно, читая исторические 
тексты, описывающие ту эпоху, особенно XIII 
век, я был поражен: в каком кошмаре, в какой 
ненависти тогда жили люди! XIII век, который, 

как мы знаем, был прежде всего веком татаро-
монгольского нашествия, был одновременно 
апогеем междоусобной борьбы – страшной, 
кровавой, жестокой, изуверской борьбы между 
братьями. Князья словно с ума сошли, как с 
цепи сорвались и были готовы за клочок зем-
ли убивать своих родственников, убивать своих 
православных братьев. Кровью покрылась рус-
ская земля. Достаточно прочитать не житийное 
повествование о московском князе Данииле, а 
исторические исследования эпохи, чтобы убе-
диться, что даже самый мирный князь, который 
никогда не был великим полководцем, который 
всячески уклонялся от борьбы, и то был вовле-
чен в кровавую мясорубку. Причем никто не 
мог понять, на чьей стороне нужно быть – спра-
ва, слева, с тем или другим родственником… И 
вот я задал себе вопрос: XI, XII, XIII века – это 
300 лет междоусобицы на православной Руси. 
А где же была Церковь? Что Церковь делала? 
Монахи наши что делали? А все они сидели по 
монастырям и молились. Неужели для них было 
безразлично пролитие рек братской право-
славной крови? Очевидно, каждый считал: я в 
монастыре спасаюсь, я молюсь, это мое глав-
ное дело, – и не предотвращал междоусобную 
брань…

В чем подлинное историческое значение 
преподобного Сергия? Он был первым, кто от 
молитвенного опыта, а не от боярской мудрости 
проникся мыслью о необходимости преодолеть 
ненавистную рознь мира взиранием на Святую 
Троицу. В его опыте соединилось личное мо-
литвенное измерение с необходимостью этот 
внутренний опыт перенести на всю территорию 
страшных междоусобиц. И он вышел на обще-
ственное служение, подобно Христу-Спаси-
телю, Который также вышел на общественное 
служение в 30 лет, и мы знаем, что благодаря 
огромному молитвенному, духовному потенци-
алу преподобного Сергия русские князья объ-
единились, и произошла великая победа на Ку-
ликовом поле. Когда Дмитрий Донской пришел 
сюда, в эти стены, к преподобному Сергию и 
стал просить благословения на бой, преподоб-
ный Сергий хорошо знал, что было за войско у 
Мамая. Оно во много крат превосходило воз-
можности русских. Это было профессиональ-
ное, хорошо вооруженное войско, и с челове-
ческой точки зрения нужно было бы сказать: 

«Князь, куда же ты идешь? Разгромят тебя, да 
и союзников у тебя нет...» Но что делает Пре-
подобный? Он, во-первых, собирает союзников, 
он объединяет войска. А почему князья объ-
единяются? Потому что верят старцу, ведь не 
кого-то из князей он поддерживает по прагма-
тическим соображениям, но говорит от своего 
духовного опыта, призывая объединиться. И 
как же мы выиграли на Куликовом поле? Cилой 
Божией, силой молитвы и в результате мощно-
го объединительного действия, совершенного 
преподобным Сергием.

Молитва, духовная жизнь в обителях, к кото-
рой я вас призываю, не должна быть только ва-
шим достоянием. Вы должны копить внутрен-
нюю силу, чтобы в любой момент эта сила могла 
послужить Церкви, преодолевая расколы, раз-
деления, ереси, потому что монахи – хранители 
Православия. И эта сила должна сработать, если 
понадобится, в любой момент, чтобы объеди-
нить наш народ, чтобы преодолеть разномыс-
лия и гражданские конфликты. Если подражать 
преподобному Сергию, то во всем подражать! 
Вот главный урок, который нам дает преподоб-
ный Сергий: как сила молитвы, сила духовного 
подвига способна преобразить внешнюю, даже 
мирскую жизнь. И если следовать его примеру, 
то наши монастыри действительно будут иметь 
огромное значение для жизни всего народа, 
для спасения людей.

А почему мы собрались именно сейчас, а не 
десять или двадцать лет назад? Думаю, это тоже 
некий сигнал свыше. Мы должны хорошо по-
думать о своем призвании, о своем служении, 
мы не должны выйти из этих стен такими же, 
какими сюда вошли. Мы должны выйти с но-
вым, обновленным чувством своего призвания, 
с желанием возродить и укрепить наше мона-
шество, потому что если монашество ослабнет, 
ослабнет Церковь, ослабнут жизненные силы 
нашего народа. Мы с вами призываемся к ве-
ликому деланию, основоположником которого 
был святой преподобный богоносный отец наш 
Сергий, игумен Радонежский, чудотворец. Всех 
вас сердечно приветствую в связи с замеча-
тельным событием, участниками которого мы 
являемся. Спаси Господи.
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РуССкая ЦеРкОВь наСтаиВает на тОм, чтО у 
гРаждан дОлжна ПОяВитьСя альтеРнатиВа 
электРОнным удОСтОВеРениям личнОСти, 
кОтОРые ПланиРуетСя ВВОдить к 2030 гОду

«Есть разные мировоззренческие позиции и 
есть определенное количество людей, которые 
никогда и ни при каких условиях не перейдут 
на электронные документы», – заявил глава От-
дела по взаимодействию Церкви и общества 
протоиерей Всеволод Чаплин в ходе пресс-
конференции в Москве.

Протоиерей обеспокоен, что это может 
привести к тому, что граждане, сознательно 
отказавшиеся пользоваться электронными 
документами, будут лишены своих прав на по-
лучение зарплат, пособий и пенсий, медицин-
ской помощи, социальных льгот, а также воз-
можности перемещаться по стране.

Священнослужитель отметил, что в струк-
туры Церкви и лично патриарху Кириллу при-
сланы десятки тысяч писем с просьбой защиты 
право на конфиденциальность личной инфор-
мации.

«Церковь поддерживает стремление этих 
людей иметь альтернативу электронным до-
кументам», – сказал клирик, отметив, что с ор-
ганами власти ведутся переговоры. «Нас за-
верили, что технически это возможно. Да, это 
будет дорого, не в каждом населенном пункте 
можно организовать выдачу альтернативного 
документа, но один на регион точно можно от-
крыть», – сказал протоиерей.

Выпуск электронных удостоверений лич-
ности начнется с 2016 года. До 2025 года рос-
сияне будут пользоваться и электронными, и 
бумажными паспортами. Полная замена доку-
ментов в их действующем формате должна за-
вершиться в 2030 году. На электронной карте 
будут размещены фотография, имя, фамилия 
и отчество, информация с адресом на специ-
альном чипе, ИНН, страховой номер, цифровая 
подпись, а также оставлено место для отпечат-
ков пальцев.

Секта «СВидетели иегОВы»  
актиВизиРОВалаСь В аРхангельСке

Адепты международной тоталитарной секты 
«Свидетели Иеговы» активизировали свою дея-

тельность в Архангельске в связи событиями на 
Украине, сообщает ИА «Православие на Север-
ной земле» со ссылкой на Архангельский реги-
ональный антисектантский центр «Гражданская 
безопасность».

По информации центра, еще весной архан-
гельские иеговисты получили из Управлен-
ческого центра секты в России (поселок Сол-
нечное Курортного района Санкт-Петербурга) 
резолюцию с требованием «с еще большим 
рвением проповедовать грядущее Царство Ие-
говы, потому что война на Украине – это при-
знак «конца нынешней системы вещей» (так 
иеговисты называют «Армагеддон»).

«В результате на центральных площадях и 
улицах Архангельска появились красочные 
стенды с печатной продукцией секты, заве-
зенной в Россию из Германии. Журналы с ха-
рактерными для секты названиями «Есть ли 
у Земли шанс?», «Учись у великого Учителя», 
«Значите ли вы что-то для Бога» распространя-
лись среди доверчивых граждан. В последние 
время уличные агитаторы (на языке секты их 
называют «пионерами» и «специальными пио-
нерами») облюбовали пятачок на перекрестке 
улиц Тимме и Воскресенская, неподалеку от ре-
сторана «Остров». Ведут себя сектанты доста-
точно нагло: пристают к прохожим, навязывают 
литературу, допускают оскорбительные вы-
сказывания в адрес Православной Церкви», – 
рассказал представитель центра «Гражданская 
безопасность».

По словам эксперта, власти и правоохра-
нительные органы никак не реагируют на сло-
жившуюся ситуацию, несмотря на то, что значи-
тельная часть печатной продукции «Свидетелей 
Иеговы» признана экстремистской и запреще-
на к распространению на территории России, а 
сама секта в судебном порядке ликвидирована 
в нескольких регионах страны.

«Религиозная и идеологическая пропаганда 
Общества Сторожевой Башни носит глобальный 
характер. Разумеется, активизация уличной 
«проповеди» в городах России – не простая 
случайность. Очевиден коммерческий и поли-
тический мотив. В июле русскоязычные сайты 
иеговистов распространили информацию о на-
мерении провести на Украине и в Крыму более 
40 региональных конгрессов с целью «благове-
стия мирного царства под руководством Бога». 

Как известно, во время войны люди постоян-
но пребывают в состоянии стресса, тревоги за 
свою жизнь и жизнь близких; усиливаются па-
нические настроения в обществе. В этой ситу-
ации сектам гораздо проще вести вербовочную 
деятельность.

Фактически война в соседней Украине ис-
пользуется российскими иеговистами как хо-
роший повод пополнить свои ряды, а значит 
и благосостояние. Только в нашей стране, по 
информации Российской ассоциации изучения 
религий и сект (РАЦИРС), секта зарабатывает 
на адептах до 250 миллионов долларов в год. 
Сумма вполне реальная, если учесть, что иего-
вистов в России более двухсот тысяч», – отме-
тили в центре «Гражданская безопасность».

Одним из основных источников дохода явля-
ются добровольно-принудительные пожертво-
вания, в том числе на распространение литера-
туры секты. «Общеизвестно, что низкосортная 
печатная продукция «Общества сторожевой 
башни» раскупается, еще не успев выйти из пе-
чати. Каждому «пионеру» вменяется в обязан-
ность закупать журналы кипами, для себя и на 

раздачу. Рентабельность почти как в наркобиз-
несе: первый журнал – бесплатный, вступишь 
в секту – начнешь платить из своего кармана. 
Фактически получается, что деньги платит не 
потребитель, а распространитель, в то время 
как по всем документам распространитель по-
лучает литературу бесплатно. Эта уловка позво-
ляет иеговистам уходить от налогообложения.

Несмотря на судебные решения, «Свидетели 
Иеговы» продолжают успешно распространять 
в российских городах и селах свою литературу 
и вербовать новых членов. Иеговисты выду-
мают все новые и новые уловки, как обходить 
запреты (меняют названия журналов, оказыва-
ют юридическое давление на госорганы и т.д.) 
Власти фактически признали свое поражение в 
борьбе с этой могущественной сетевой струк-
турой с «головным офисом» в Бруклине (США). 
Поэтому прогноз только один: чем сильнее бу-
дет геополитическое противостояние России 
со странами Запада, тем активнее будут мест-
ные сектанты с американской пропиской», – 
подчеркнул собеседник агентства.

РукОВОдСтВО миниСтеРСтВа культуРы Рф  
не СталО Выделять В ПРОекте «ОСнОВ  
гОСудаРСтВеннОй культуРнОй ПОлитики» 
РОль ПРаВОСлаВия

«Россия – светское государство, а право-
славие относится к нашим традиционным цен-
ностям, приоритет которых мы и так в про-
екте обозначаем», – заявил на заседании 
Общественного совета Минкультуры первый 
замминистра культуры Владимир Аристархов.

В ходе заседания совета член ОП Павел По-
жигайло предложил включить пункт о Право-
славии, прописав его определяющую роль в 
российской культуре.

Проект «Основ государственной культурной 
политики» был вынесен на всеобщее обсуж-
дение в середине мая, которое длилось до 30 
сентября. Окончательный вариант документа 
представлен президенту.

бОльшинСтВО РОССиян ВыСказалиСь за 
СмеРтную казнь

Почти две трети россиян (63%) считают 
смертную казнь допустимым наказанием за 
совершенные преступления. Такие данные 
опубликованы на сайте фонда «Общественное 
мнение», сообщает Lenta.ru.

III. События в России
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По мнению 55% респондентов, России се-
годня пора вернуться к смертной казни. В пер-
вую очередь применять смертную казнь, по 
мнению россиян, нужно к тем, кто совершил 
сексуальное преступление против несовершен-
нолетних (в этом уверены 73% опрошенных), 
убийство (63%), а также за терроризм (53%), 
изнасилование (47%), распространение нар-
котиков (28%). В частности, 13% участников 
опроса считают, что к подобному наказанию 
допустимо прибегать в случае государственной 
измены. Между тем за отмену смертной казни 
выступают только 6% респондентов.

В опросе участвовали 1,5 тысячи респонден-
тов в 43 регионах страны. В настоящее время 
в России действует мораторий на смертную 
казнь. Последний смертный приговор в России 
был приведен в исполнение 2 сентября 1996 
года.

РОССияне ОдОбРяют ВВедение ОтВетных 
СанкЦий

Больше половины граждан России (84%) 
одобряют введение Москвой ответных мер на 
санкции Запада, и ожидают от них стимула для 
развития отечественной экономики, следует из 
доклада «Народ и санкции», подготовленного 
Центром политического анализа по данным ве-
дущих социологических служб.

Жители России «были морально готовы к 
введению режима санкций» западными стра-
нами, отмечают авторы исследования, опира-
ясь на данные, полученные в первой половине 
года. Еще с начала года опросы фиксировали 
«понимание того, что международная обста-
новка накаляется», а отношения с Западом у 
России ухудшаются, передает ИТАР-ТАСС.

Санкции со стороны западных государств 
были восприняты гражданами довольно резко. 
При этом ответные санкции России «воспри-
нимались как само сабо разумеющееся еще до 
их введения». Когда же решение об ответных 
санкциях было принято, они «не только не были 
восприняты негативно, но в них большинство 
россиян нашли и вполне ощутимый позитив».

Так, россияне полагают, что отечественные 
продукты питания «лучше иностранных или 
одинаковы по качеству». Потому запрет на 

импорт продовольствия из ряда стран явля-
ется «позитивным стимулом для развития от-
ечественного сельского хозяйства и пищевой 
индустрии», а также благом для собственно по-
требителей.

Согласно результатам исследования, от 50 
до 80% респондентов нынешняя «санкцион-
ная война» коснуться не может в принципе, 
поскольку они просто не покупают те товары, 
вокруг запрета импорта в Россию которых в со-
циальных сетях ведутся жаркие споры. Кроме 
того, высок процент тех, кто, хотя и покупает 
попавшие под запрет продукты, но готов отка-
заться от их потребления ради того, чтобы наша 
страна по-прежнему отстаивала на мировой 
арене свою независимость.

Авторы доклада проследили отношение раз-
личных групп граждан к исчезновению наибо-
лее «дискуссионных» групп продуктов.

Самой патриотически настроенной стратой 
оказались чиновники. Они без проблем готовы 
отказаться от знаковых импортных продуктов. 
Впрочем, и у чиновников оказались свои сла-
бости – они любят пармезан, семгу и суши.

Опросы выявили любопытные особенности 
отношения к продуктам иностранного про-
исхождения граждан, симпатизирующих раз-
личным партиям. Например, 36% избирателей 
ЛДПР не готовы отказаться напитка Coca-Cola. 
Сторонники Владимира Жириновского также 
сильно привыкли к немецкому пиву (42%) и к 
норвежской селедке (33%). Однако еще боль-
ше не желающих отказываться от немецкого 
пива оказалось среди избирателей «Справед-
ливой России» (под 60%) и КПРФ (около 50%).

Самыми патриотичными оказались сторон-
ники «Единой России». Именно ее электорат в 
большей степени демонстрирует «продуктовый 
патриотизм», причем ровный и по всей номен-
клатуре товаров, предложенной в опросе.

Данные для исследования были получены 
посредством массового опроса, проведенного 
по заказу ЦПА Всероссийским центром изуче-
ния общественного мнения в августе 2014 года.

Отношения России и Запада ухудшились в 
связи с ситуацией на Украине. В конце июля ЕС 
и США от точечных санкций против отдельных 
физлиц и компаний перешли к мерам против 
целых секторов российской экономики.

В ответ Россия ограничила импорт продо-
вольственных товаров из стран, которые ввели 
в отношении нее санкции: США, государств ЕС, 
Канады, Австралии и Норвегии. Под запрет по-
пали говядина, свинина, птица, колбасы, рыба, 
овощи, фрукты, молочная продукция и ряд дру-
гих продуктов. Москва неоднократно заявляла, 
что разговаривать с Россией языком санкций 
неуместно и контрпродуктивно.

Ск ВОзбудил угОлОВнОе делО О генОЦиде 
РуССкОязычнОгО наСеления на югО-ВОСтОке 
укРаины

Следственный комитет РФ возбудил уголов-
ное дело о геноциде русскоязычного населе-
ния на юго-востоке Украины. Об этом сообщил 
ИТАР-ТАСС официальный представитель СК Рос-
сии Владимир Маркин.

«Главным следственным управлением След-
ственного комитета России возбуждено уголов-
ное дело о геноциде русскоязычного населе-
ния, проживающего на территории Луганской 
и Донецкой народных республик (ст. 357 УК 
РФ)», – сказал Маркин.

Следствием установлено, «что в период с 12 
апреля 2014 года и по настоящее время в на-
рушение Конвенции 1948 года “О предупреж-
дении преступления геноцида и наказания за 
него”, а также других международно-правовых 
актов, осуждающих геноцид, неустановленные 
лица из числа высшего политического и воен-
ного руководства Украины, вооруженных сил 
Украины, Национальной гвардии Украины и 
“Правого сектора” отдавали приказы, направ-
ленные на полное уничтожение именно рус-
скоязычных граждан, проживающих на терри-
тории Донецкой и Луганской республик».

Также официальный представитель След-
ственного комитета РФ заявил, что в результате 
военных действий с применением систем зал-
пового огня погибли не менее 2,5 тыс. жителей 
юго-востока Украины.

«Следствие установило, что убийства русско-
говорящих граждан совершались с примене-
нием систем залпового огня “Град” и “Ураган”, 
авиационных неуправляемых ракет, имеющих 
кассетную головную часть, тактических ракет 
“Точка-У”, других видов тяжелого наступатель-
ного вооружения неизбирательного действия. 
В результате этих действий погибли не менее 
2,5 тыс. человек», – подчеркнул Маркин.

Кроме того, добавил он, «на территории До-
нецкой и Луганской республик уничтожены и 
разрушены более 500 жилых домов, объектов 
коммунального хозяйства и жизнеобеспече-
ния, больниц, детских и общеобразовательных 
учреждений, в результате чего более 300 тыс. 
жителей, опасаясь за свою жизнь и здоровье, 
вынуждены были покинуть постоянные места 
своего проживания и искать убежище на тер-
ритории Российской Федерации».

Он подчеркнул, что «все эти перечисленные 
факты и доказательства, уже собранные рос-
сийским следствием, подтверждают, что дей-
ствия лиц из числа украинского политического 
и военного руководства, отдававших приказы 
на уничтожение русскоговорящего населения, 
прописаны не только в российском законода-
тельстве, но и в нормах международного пра-
ва».

Согласно российскому Уголовному кодексу, 
статья за геноцид предусматривает наказание в 
виде лишения свободы от 12 до 20 лет, либо по-
жизненного лишения свободы, либо смертной 
казни.
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мнОгОтыСячный митинг ПРОтиВ  
аССОЦиаЦии мОлдаВии С еС СОСтОялСя  
В кишинеВе

Десятки тысяч человек вышли на митинг в 
Кишиневе, требуя денонсировать соглашение 
об ассоциации Молдавии с Евросоюзом и всту-
пить в Таможенный союз, сообщила организо-
вавшая акцию Партия социалистов.

Демонстранты принесли с собой флаги Мол-
давии и России, с которыми прошли по главным 
улицам города, после чего на центральной пло-
щади начался концерт с участием Иосифа Коб-
зона и Александра Маршала. По данным орга-
низаторов, в митинге приняли участие десятки 
тысяч человек, которые прибыли из разных 
концов страны, передает ИТАР-ТАСС.

«Будущее Молдавии рядом с Россией. Толь-
ко вступление в ТС может обеспечить полно-
ценное развитие нашей экономике», – заявил 
лидер социалистов, депутат Игорь Додон.

Он считает, что выполнение требований 
Брюсселя может привести к расколу страны и 
потере Приднестровья, жители которого высту-
пают за сближение с Россией.

«Есть серьезные опасения эскалации си-
туации и в Гагаузской автономии, где 95% из-
бирателей высказались в ходе плебисцита за 
присоединение нашей страны в ТС. Такие же 
настроения и у жителей Бельц (второй по вели-
чине город после Кишинева)», – сказал Додон.

По его словам, после парламентских выбо-
ров в ноябре этого года социалисты намерены 
поставить вопрос о выходе из соглашения об 
ассоциации и присоединению к ТС на всеобщий 
референдум. Активисты партии уже собрали 
около 1 млн подписей (почти треть жителей 
страны) в поддержку проведения плебисцита, 
отметил парламентарий.

В ходе выступлений руководители партии 
подвергли критике «навязанный Брюсселем 
закон», который легализовал проведение гей-
парадов в республике, что, по их словам, «чуж-
до для Молдавии как православной страны». 
Они также высказались против сотрудничества 
республики с НАТО и участия молдавских воен-

ных в операциях Североатлантического альян-
са.

Как показывают последние соцопросы, чис-
ло сторонников интеграции Молдавии с ЕС при-
мерно равно числу тех, кто высказывается за 
вступление в ТС.

мид Рф Счел «наСмешкОй над здРаВым 
СмыСлОм» ОПРаВдание актиВиСтОк Femen 
СудОм за акЦию В нОтР-дам де ПаРи

В МИД РФ не сомневаются в политически 
мотивированном характере решения суда в Па-
риже, оправдавшего участниц Femen, которые 
устроили хулиганскую акцию в Нотр-Дам де 
Пари.

«Обратили внимание на вынесенный париж-
ским судом в отношении участниц Femen, устро-
ивших хулиганскую акцию в cоборе Парижской 
Богоматери в феврале 2013 года, оправдатель-
ный вердикт, политически мотивированный 
характер которого не вызывает сомнений», 
– говорится в комментарии Департамента ин-
формации и печати МИД России.

Как считают на Смоленской площади, «в 
угоду политической целесообразности проиг-
норированы оскорбленные чувства верующих, 
возмущенных осквернением одного из наибо-
лее почитаемых во Франции храмов».

«При этом суд словно в насмешку над здра-
вым смыслом оштрафовал охранников собора, 
которые признаны виновными в чрезмерно 
грубом обращении с активистками Femen», – 
заметили в МИД.

«А чего другого можно было ожидать от 
французского правосудия, коль скоро в каче-
стве изображения Марианны – символа респу-
бликанской Франции – в 2013 г. была выбрана 
скандально известная предводительница про-
вокаторш, гражданка Украины Инна Шевчен-
ко», – добавили в российском дипведомстве.

При этом в Москве указали на двойные стан-
дарты, напомнив в связи с решением по делу 
Femen о событиях на Украине.

«Ирония судьбы. Те, кто во французском и 
западном истеблишменте не видит очевидных 
фактов – вторжения и надругательства над ре-
лигиозными святынями, одновременно больше 
всех бездоказательно кричит о мифическом 
вторжении России на Украину. Вот такая двой-
ная бухгалтерия», – заявили в МИД РФ.

Как сообщалось, 10 сентября суд Парижа по-
становил снять обвинения в отношении девя-
ти активисток движения Femen в причинении 
ущерба колоколу собора Нотр-Дам де Пари в 
ходе акции в 2013 году. В то же время судья 
постановил условно оштрафовать на 250, 300 и 
500 евро трех охранников собора за излишне 
жестокое обращение с девушками при задер-
жании.

Скандальная акция состоялась 12 февраля 
2013 года, на следующий день после отречения 
папы Бенедикта XVI от престола. По традиции 
полуобнаженные девушки пришли в собор и 
начали бить по колоколу деревянными палка-
ми, выкрикивая: «Папы больше нет!», «Пока-
пока, Бенедикт!» и «Нет гомофобии!»

Прокурор обвинил девушек в порче колоко-
ла и требовал вменить каждой из них штраф в 
размере 1,5 тыс. евро. Однако активистки за-
явили, что предварительно обмотали деревян-
ные палки мягкой тканью и потому не могли по-
вредить колокол.

«ПРиняВ “антиРаСиСтСкий закОн”,  
гОСудаРСтВО ОбманулО ЦеРкОВь», Считает 
гРечеСкий митРОПОлит

Митрополит Серафим выражает возмущение 
в связи с тем, что правительство Греции, со-
ставленное из представителей партий «Пасок» 
и «Новая Демократия», обмануло Священный 
Синод Элладской Церкви, скрыв от иерархов 
добавление к изначальному проекту закона на-
казания за оскорбление людей нетрадицион-
ной сексуальной ориентации.

Более того, министр юстиции цинично лгал 
на заседании третьей летней сессии Парламен-
та, утверждая, что Церковь согласна с тем, что 
депутаты узаконили нетрадиционную ориента-

цию и вели её правовую защиту, пишет Право-
славие.ru.

«Принятие так называемого антирасистско-
го закона кардинально преобразует нашу пра-
вовую культуру и меняет ценностные идеалы 
нашего Отечества, – говорится в статье митро-
полита, которую публикуют греческие СМИ. 

Впервые за новый период истории греческо-
го государства был принят закон, отменяющий 
свободу высказывания и вводящий правовую 
ответственность за обличительную речь, ос-
новополагающую составляющую пастырской 
практики… Параллельно была введена судеб-
но-правовая защита нетрадиционной сексуаль-
ной ориентации, представляющей собой иска-
жение человеческой сущности и физиологии.

Принятый закон противоречит многим поло-
жениям Конституции Греции…

По-фашистски запрещается свобода выска-
зывания и делается шаг на пути к отмене сво-
боды мысли».

Принятием этого антиконституционного за-
кона, говорит владыка, «достигнута стратеги-
ческая цель «Нового мирового порядка»: люди 
без моральной идентичности и нравственного 
иммунитета по отношению к многообразному 
злу, разложению и разврату превращаются в 
аморфный материал и легко манипулируемую 
массу, контролируемую лукавыми и подлыми 
заговорщиками всемирной диктатуры финан-
совых рынков. Исполняется описанное в клас-
сическом труде Джорджа Оруэлла «1984»: «тот, 
кто контролирует язык человека, контролирует 
и его мысли»». Были изобретены новые тер-
мины – «исламофобия», «гомофобия» и т.д., 
прямо направленные против конкретного типа 
человека – гражданина, любящего историю, 
культуру и традиции своего народа, иными сло-
вами – неравнодушного европейца-христиани-
на».

По мнению митрополита Серафима, с при-
нятием нового закона от Элладской Церкви по-
требуют упразднить Синодальную комиссию по 
еретическим учениям, так как назвав человека 
еретиком можно подвергнуться преследова-
нию за разжигание религиозной вражды.

IV. за рубежом
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кРОВОСмеСительные СВязи мОгут быть  
ОбъяВлены закОнным ПРаВОм немЦеВ

Чиновники из государственного совета по 
этике подписали документ, в котором говорит-
ся, что запрет инцеста «устарел» и «нарушает 
права граждан ФРГ на самовыражение и само-
определение», сообщает Православие.ru.

Государственный совет по этике решил 
вплотную заняться проблемой инцеста после 
того, как жителей Саксонии Патрика С. и Сюзан 
К. обвинили в кровосмесительных связях. Их 
история вызвала огромный скандал в немецком 
обществе.

Выяснилось, что выросшие в разных семьях 
родные брат и сестра поженились и, прекрасно 
зная о том, что они являются кровными род-
ственниками, завели двоих детей. Каждый из 
них инвалид.

Это страшное обстоятельство не заставило 
представителей совета по этике перестать под-
держивать снятие запрета на инцест. По словам 
чиновников, дети с генетическими отклонения-
ми могут рождаться и у тех пар, которые не яв-
ляются родственниками, однако родителей за 
это никто не наказывает.

Как бы то ни было, пока европейские вла-
сти по-прежнему находятся на стороне морали 
и здравого смысла. Патрик С. получил три года 
тюрьмы за инцест, ему также запретили сожи-
тельствовать со своей родной сестрой. Пред-
ставители совета по этике отмечают, впрочем, 
что в настоящий момент в Германии хватает 
близкородственных пар, которые из-за запрета 
на инцест вынуждены встречаться и жить вме-
сте тайно.

Напомним, что сравнительно недавно в Ко-
пенгагене был убит полуторогодовалый жираф 
Маркус, вся вина которого состояла в том, что 
дирекция местного зоопарка не смогла во-
время найти ему пару, чтобы избежать скре-
щивания в пределах одной популяции. А по 
правилам Европейской ассоциации зоопарков 
и аквариумов, такое скрещивание запрещено. 
Дирекция зоопарка не захотела тратить время 
на поиск альтернативных вариантов для спасе-
ния жизни Мариуса. В результате животное на 
глазах сотен детей, для которых было устрое-
но шоу, убили из пневматического пистолета и 
скормили его мясо, хищникам.

ПаСе РезкО ОСудила наСилие ПРОтиВ  
хРиСтиан на ближнем ВОСтОке

Представитель Русской Православной Церк-
ви при Совете Европы игумен Филипп (Рябвх) 
прокомментировал резолюцию, принятую 2 
октября Парламентской Ассамблеей Совета 
Европы (ПАСЕ) на тему «Угрозы человечности, 
которые несет террористическая группа, из-
вестная как “Исламское государство”: насилие 
в отношении христиан и других религиозных и 
этнических групп».

В связи с принятием данного документа, 
церковный представитель заявил: «Прежде 
всего надо охарактеризовать позитивно тот 
факт, что в названии резолюции упоминается 
на первом месте насилие в отношении христи-
ан, которое сегодня творится на Ближнем Вос-
токе. К сожалению, в Совете Европы есть тен-
денция скрывать страдания и нарушения прав 
именно христиан за общими формулировками 
о необходимости защищать религиозную сво-
боду в целом. Мне доводилось участвовать в 
некоторых дискуссиях в рамках Совета Европы 
на эту тему. Когда речь заходила о необходи-
мости принятия какого-то документа Совета 
Европы, признающего вопиющее насилие в 
отношении христиан на Ближнем Востоке, то 
всегда находились люди, которые высказыва-
лись против такой конкретизации и предлагали 
ограничится общей констатацией всплеска на-
силия в отношении людей разных вер. На мой 
взгляд, такие подходы только загоняют пробле-
му вглубь и снижают авторитет международных 
организаций, так как скрывают реальность». В 
принятом документе ПАСЕ называются шокиру-
ющими факты насилия в Ираке и Сирии, кото-
рые совершает организация «Исламское госу-
дарство».

Парламентарии отмечают, что положение 
христианских общин на Ближнем Востоке уже 
перестало быть тревожным и перешло в катего-
рию «отчаянного». Кроме того, резолюция бьет 
тревогу относительно гуманитарной катастро-
фы в регионе. В тексте приводятся цифры по 
беженцам. В частности, только Турция приняла 
около 1,5 миллиона человек. Сегодня требуется 
срочная гуманитарная помощь для беженцев в 
Сирию, Ирак, Иорданию, Ливан и Турцию, как 
отмечается в парламентской резолюции.

Игумен Филипп следующим образом охарак-
теризовал принятый в Страсбурге документ в 
контексте межрелигиозных отношений: «Учи-
тывая примеры многовекового опыта добрых 
отношений между христианами и мусульмана-
ми на Ближнем Востоке и в других регионах 
мира, а также не желая противопоставлять 
христиан и мусульман в европейском и миро-
вом контексте, авторы резолюции мудро про-
вели разделение между фундаменталистами и 
приверженцами мирного ислама, немалая часть 
которых сама страдает от террористов, прикры-
вающихся исламской верой». ПАСЕ призывает 
мусульман принять активное участие в между-
народной кампании «Не от моего имени!», ко-
торая бы позволила дистанцировать ислам как 
религию от насилия и ненависти боевиков так 
называемого Исламского государства.

Поясняя роль Совета Европы в сложной си-
туации на Ближнем Востоке, игумен Филипп 
сказал: «Совет Европы как международная 
организация ограничен в своем воздействии 
на ситуацию на Ближнем Востоке, так как этот 
регион мира находится вне его компетенции. В 
то же время один из членов Совета Европы – 
Турция – непосредственно граничит с государ-
ствами, вовлеченными в конфликт, а государ-
ства-члены Совета Европы имеют собственные 
арсеналы средств воздействия на ситуацию, а 
также состоят в иных международных органи-
зациях, способных предпринять усилия в Ираке 
и Сирии. Даже при таких условиях заслуживает 
поддержки само появление такого документа 
ПАСЕ».

В резолюции ПАСЕ присутствует призыв к 
международному сообществу и странам-чле-
нам способствовать противодействию терро-
ризму и насилию, а также водворению мира 
на Ближнем Востоке через имеющиеся у них 
возможности. Ассамблея призывает к макси-
мальной мобилизации всего мира в борьбе с 
террористической группой «Исламское госу-
дарство». При этом она осуждает три тысячи 
выходцев из европейских стран, которые ведут 
боевые действия на стороне этой организации 
и предлагает установить их личности, перекрыв 
каналы вербовки европейцев.

ООн учРедит СПеЦиальную миССию для 
бОРьбы С лихОРадкОй эбОла

Организация Объединенных Наций (ООН) 
заявила о намерении учредить специальную 
миссию по борьбе с распространением смер-
тельного вируса Эбола, передает в четверг 
агентство Франс Пресс со ссылкой на письмо 
генерального секретаря Всемирной организа-
ции Пан Ги Муна к членам Совета Безопасности 
ООН.

«Первостепенной и главной целью этой мис-
сии станет сотрудничество с другими (органи-
зациями) в борьбе против нынешней вспышки 
лихорадки Эбола», – заявил Пан Ги Мун в пись-
ме. Он также добавил, что в трех странах За-
падной Африки, где вирус получил наибольшее 
распространение (Либерия, Гвинея и Сьерра-
Леоне), будут созданы региональные предста-
вительства миссии.

Кроме того, ООН также планирует учредить 
специальный фонд, средства из которого будут 
направлены на борьбу с распространением ли-
хорадки. По оценкам генсека, чтобы справить-
ся с нынешней вспышкой смертельного вируса, 
может потребоваться мобилизация до одного 
миллиарда долларов.

Вирус Эбола продолжает стремительно рас-
пространяться на территории Западной Афри-
ки. В настоящее время случаи заражения уже 
зарегистрированы в Либерии, Сьерра-Леоне, 
Гвинее, Нигерии, Демократической Республике 
Конго и Сенегале. Смертность от лихорадки со-
ставляет 53%. 

По данным Всемирной организации здраво-
охранения, на конец сентября в общей сложно-
сти зафиксировано по меньшей мере 6 тыс. 574 
случая заражения, передает РИА Новости.

Кроме того, по прогнозам центра по контро-
лю и профилактике заболеваний США число 
больных геморрагической лихорадкой Эбола за 
четыре месяца может вырасти более чем в 100 
раз и достичь 550 тыс. человек.

Согласно «дорожной карте» ВОЗ по борьбе с 
тяжелой острой вирусной инфекцией, для того, 
чтобы остановить вспышку вируса, потребуется 
от шести до девяти месяцев, и за это время мо-
гут быть инфицированы около 20 тыс. человек.
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